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Resultado é do The 
Best Chef Awards 
2024, que elegeu 
chef dinamarquês 
Rasmus Munk, do 
Alchemist, em Co-
penhague, como o 
melhor do mundo

Um total de 17 nomes 
brasileiros está na 
lista dos melhores 
chefs do mundo 

em 2024, segundo o The 
Best Chef Awards. A oitava 
edição do prêmio ocorreu 
nesta quarta-feira (6) em 
cerimônia em Dubai, nos 
Emirados Árabes Unidos.

A edição deste ano foi 
marcada por uma mudança 
no sistema de votação e 
classificação dos chefs. Não 
há mais uma lista classifi-
catória baseada em posi-
ções numéricas. Agora há 
uma relação pautada nos 
atributos qualitativos, que 
concede de uma a três facas 
aos profissionais.

No total, 550 chefs foram 
reconhecidos nas três cate-
gorias. Por divisão, 97 chefs 
ficaram com três facas; 177 
com duas e 276 chefs com 
uma.

Chefs brasileiros em des-
taque

O selo de três facas, que 
aponta para chefs de maes-
tria de alto nível, foi para dois 
chefs brasileiros. São eles: 
Manu Buffara, do Manu, em 
Curitiba; e Alex Atala, à fren-
te do D.O.M. e do Dalva e 
Dito, em São Paulo.

A chancela de duas facas, 
que indica chefs de status 
de nível mundial, foi para 
sete brasileiros. São eles: 
a dupla Fabrício Lemos e 
Lisiane Arouca, que está por 
trás do restaurante Origem, 
em Salvador; Ivan Ralston, 
chef do Tuju, em São Paulo; 
Jefferson Rueda, d’A Casa do 
Porco, em São Paulo; Rafa 
Costa e Silva, do Lasai, no 
Rio; Janaína Torres, do res-
taurante Dona Onça, em São 
Paulo; e Alberto Landgraf, 
do Oteque, no Rio.

Ao todo, oito nomes bra-
sileiros receberam uma faca, 
que aponta para profissio-
nais de “excelentes habi-
lidades”. São eles: Helena 
Rizzo, nome por trás do 
Maní, em São Paulo; a du-
pla Dante e Kafe Bassi, do 
Manga Restaurante, em Sal-
vador; Felipe Bronze, por 
trás do Oro, no Rio, e do 
Pipo, em São Paulo; Kazuo 
Harada, à frente do Kazuo 
Restaurante, em São Paulo; 
Gerônimo Athuel, do Ocyá, 
no Rio; Tássia Magalhães, 
do Nelita, em São Paulo; e 
Luiz Filipe Souza, do Evvai, 
em São Paulo.

Pódio com os três me-
lhores do mundo

Apesar da mudança no 
sistema, a premiação ainda 
tem um pódio que destaca 
os três melhores chefs do 
mundo.

Rasmus Munk foi eleito o 
melhor chef do mundo em 
2024. Ele lidera o Alchemist, 
restaurante em Copenha-

17 chefs brasileiros estão entre 
os melhores do mundo em 2024

Chef Alex Atala, nome à frente do Grupo D.O.M, e Manu Buffara, do Manu, em Curitiba

Cerimônia do The Best Chef Awards 2024 ocorreu em Dubai

Enigma, em Barcelona

gue que desafia a gastrono-
mia ao misturar espetáculo 
com discussões éticas sobre 
o setor por meio de sua “co-
zinha holística”. Os jantares 
na casa podem sair por mais 
de R$ 4.000. Confira como é 
a experiência no Alchemist 
nesta matéria.

Albert Adrià, do Enigma, em 
Barcelona, apareceu na 2ª co-
locação. Por fim, Eric Vildga-
ard, do restaurante Jordnær, 
nos arredores de Copenha-
gue, ficou em 3º lugar.

Prêmios especiais
O chef Albert Adrià levou 

o prêmio (R)evolution para 
casa, que aponta para re-
voluções na cozinha. A chef 
Ana Roš, do Hiša Franko, na 
Eslovênia, foi honrada com 
o prêmio de Melhor Chef, 
categoria votada pelos co-
legas profissionais.

A Melhor Experiência Gas-
tronômica foi para o chef 
Vaughan Mabee, do Amis-
field Restaurant, na Nova 
Zelândia. O prêmio de Ci-

Gastronomia & Turismo

ência foi para o chef Án-
gel León, do Aponiente, na 
Espanha. Paco Méndez, por 
trás do restaurante COME, 
em Barcelona, foi agraciado 
com o prêmio de Criativi-
dade.

Julien Royer, do Odette, 
em Singapura, foi honra-
do com o prêmio de Arte 
Culinária. Já a Melhor Nova 
Entrada foi para a chef Mei 
Kogo, do Sushi Meino, em 
Tóquio, no Japão. Jaime Ro-
driguez, que pilota o Celene, 
em Cartagena, na Colômbia, 
subiu ao palco para rece-
ber o prêmio de “Terroir 
Award”, que aponta para 
profissionais que utilizam 
a biodiversidade da região 
como trunfo.

O chef Michele Lazzarini, 
da Itália, recebeu o prêmio 
de Melhor Próxima Geração, 
que coloca em evidência 
jovens chefs. René Frank, 
do Coda, em Berlim, na Ale-
manha, foi eleito o Melhor 
Chef Confeiteiro.

Houve também recortes 

regionais. O prêmio de “Me-
lhor de Dubai” foi para o chef 
Himanshu Saini, do Trèsind 
Studio.

Mudanças no sistema de 
classificação

O sistema de votação e 
classificação do The Best 
Chef Awards mudou nes-
te ano. Ao invés de uma 
classificação numérica para 
ranquear os chefs, a ava-
liação passou a atribuir de 
uma a três facas, que indica 
o nível de excelência do 
profissional.

O número de votantes au-
mentou de 350 para 568, 
que compreende 348 chefs 
e 220 profissionais de vários 
setores, incluindo jornalis-
tas e especialistas em gas-
tronomia. Os votantes estão 
espalhados por 63 países.

Os eleitores devem sele-
cionar 10 chefs, com uma 
seleção obrigatória de três 
chefs de seu próprio país. 
Cada chef pode receber 
entre 100 e 1.000 pontos. 

Além disso, os eleitores po-
dem atribuir pontos adicio-
nais com base em atributos 
culinários específicos, como 
técnica de cozimento, ma-
estria de sabor, inovação 
científica, sustentabilidade 
e criatividade.

Confira abaixo explica-
ções sobre as novas ca-
tegorias:

Três Facas: concedidas a 
chefs que alcançam 80% ou 
mais do máximo de pontos 
possíveis, indicando maes-
tria culinária de alto nível;

Duas Facas: concedido a 
quem alcança 40% ou mais 
do máximo de pontos, in-
dicando chefs de status a 
nível mundial;

Uma faca: indica chefs que 
atinjam 20% ou mais dos 
pontos máximos, represen-
tando excelentes habilida-
des culinárias.

Fotos: Divulgação
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ABISMOS SOCIAIS PARTE II
Lendo todos os seus artigos 

Enquanto lia a página 7 do Plus, 
de marco, lí seu belo artigo so-
bre o título “Abismos Sociais”, 
onde v. sa. fala sobre o perfu-
me francês “L’Air Du Temps”, 
e seu escrito gostoso de ler 
abordando a arte de “Mor-
rer em Silêncio” e “Obesos 
Famélicos”, da Editora Lince, 
lembrando a história de que 
em plena Revolução Russa o 
alto clero ortodoxo reunia-se 
a portas fechadas para discutir 
qual a cor dos paramentos de 
suas celebrações pomposas, 
tive vontade de prestar-lhe 
o “Tributo à Violeta Branca” 
cujos versos guardo em mi-
nha mente até hoje: “Faço 
um poema breve e justiceiro 
ao toque de recolher”. Para-
fraseio-a, com v. permissão. 
“Carmen é uma violeta, uma 
rosa, Humílima, culta, inteli-
gente sábia, bonita, como o 
rito da própria flor. Uma pé-
tala escondida nos inquietos 
ritos superiores aos tempos 
e às distâncias. Ao toque de 
recolher pelas ruas desertas, 
passa meu poema mensagei-
ro, formulo decretos e executo 
castigos e anuncio redenções. 
“Cantem agora tuas plenitu-
des, Melodiem hoje tuas horas 
altas e felizes, Untem portais 
com o sangue das estrelas. 
Meu poema salvador mostra 
êxodos, tece libertações, Pou-
pa da morte os primogênitos 
de versos e luz”. “Faço um 

poema breve e exterminador 
de estrofes cortantes, letais 
como lâminas de arcanjos, se 
para tuas tantas rimas, tanta 
incandescência houver, tam-
bém, tantas sombras e tanto 
a esquecer”. Tanto “Abismos 
Sociais” quanto o “Tributo à 
Violeta Branca” mostram a 
mesma face de uma mulher 
inconformada com o supér-
fluo nosso de cada dia, com 
o caráter iônico, carregado da 
energia negativa da fome no 
mundo, símbolo da indiferen-
ça das sociedades apáticas e 
frias do Primeiro Mundo em 
relação aos outros países do 
Quarto Mundo e seus mapas 
caóticos do Magrebe africa-
no, sem esquecer do Ocidente 
asiático e a América Central 
com seus Haitís a exportar a 
fome, e a miséria para todo 
continente Sul.. É triste lembrar 
dos famintos da Somália, da 
África, e de tantos milhares, 
milhões, que secam e mor-
rem no mais triste silêncio e 
na mais deplorável solidão. 
Percebi seu lamento quando 
abordou o tráfico internacio-
nal de rins, homens vendendo 
e pedaços de seu corpo, na 
África, a preços irrisórios. Seu 
apelo é forte. “Enquanto nos 
trajamos com os paramentos 
embevecidos com a policro-
mia do poder e glórias terre-
nais deveríamos nos lembrar 
de olhar ao nosso derredor 
os fossos feitos de casebres 

em guerra da sobrevivência 
condigna”. Parabéns, ilustre 
Carmen Novoa. Enquanto 
vemos enormes “abismos so-
ciais” por todos os lados paira 
na nossa mente uma vontade 
de segredar poesias tecidas 
como túnicas inconsúteis para 
recordar da brevidade da vida 
e dos lamentos que a todos 
virão com a certeza de que um 
dia também faremos, como 
aqueles de tão longe, nossa 
última e solitária viagem pelo 
azul quando plangerão tristes 
violinos nos fazendo lembrar 
quão triste é, ao peregrino, a 
voz de um ano na sua solidão.  
Cumprimentos do Rui Barbosa 
da Costa, da Afeam. Grande 
amigo do casal Ricardo e Car-
men. ENCANTAMENTO-Para 
a escritora.

Deixe-se guiar, Pelo brilho 
da cadente Estrêla da manhã;/ 
Deixe-se banhar, Nas águas 
cristalinas Dos rios tropicais;/ 
Deixe-se apaixonar, Pela pure-
za do sorriso infantil dos ino-
centes;/ Deixe-se achar, Pelas 
brisas matinais Que sopram 
do infinito azul;/ Deixe-se en-
volver Nas fimbrias alabastri-
nas Das vestes de noiva em 
núpcias;/ Deixe-se aconselhar, 
Pelos arquétipos divinos Eles 
te levarão á árvore da vida;/ 
Enfim, deixe-se contagiar, Pela 
magia dos poetas Pois, todos 
eles são seres encantados;/ 
Encantamento pelos artigos 
de Carmen;/

O amor de Deus por nós

Arcebispo de Manaus

Cardeal Leonardo Steiner
Teóloga e membro da Academia Amazonense de Letras e da Academia Marial de Aparecida – SP

Carmem Novoa Silva

DIVULGAÇÃO 

Promover a sensibilização e o conhecimento sobre os recursos alimentares regionais da 
Amazônia, em comunidades tradicionais do Médio-Solimões, é o objetivo da oficina ‘Regiona-
lização da Educação em Nutrição’ apoiada pelo Governo do Amazonas, por meio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Estado do Amazonas (Fapeam).

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O Plenário do Conselho Nacional de Justiça (CNJ) afastou 11 magistrados e magistradas 
até outubro deste ano. Em 2023, o número de afastamentos chegou a 15, totalizando 26 
magistrados apartados de suas funções em quase dois anos. A informação foi confirmada 
pelo CNJ nesta sexta-feira (8).

Editorial

Diante da volta de Donald 
Trump à Casa Branca e da sua 
capilaridade junto ao bolso-
narismo no Brasil, o Supremo 
Tribunal Federal (STF) vê um 
bom “timing” para o julgamento 
sobre a regulamentação das 
redes sociais.

A sessão está marcada para o 
dia 27 deste mês. Nos bastidores 
da Corte, ministros têm dito que 
esse deve ser um dos principais 
temas do ano e um verdadeiro 
marco não só para as próximas 
eleições brasileiras, mas para a 
democracia em geral.

Embora as eleições de 2024 
no Brasil, em comparação com 

as três anteriores, não tenham 
sido tão problemáticas no que 
diz respeito às redes sociais, a 
avaliação é de que o tema não 
perdeu a urgência.

Essa percepção é reforçada 
pelo atual cenário dos Estados 
Unidos. O Supremo vê seme-
lhança entre a maneira com 
que os apoiadores de Trump 
e de Bolsonaro utilizam as re-
des sociais, retroalimentando o 
chamado “algoritmo do ódio”.

Ministros do STF lembram 
que, neste ano, o X ficou blo-
queado por cerca de um mês por 
se negar a cumprir as ordens do 
ministro Alexandre de Moraes – 

o que incluía justamente a sus-
pensão de perfis bolsonaristas 
que espalhavam “fake news” e 
incitavam atos golpistas.

Nos bastidores da Corte, os 
magistrados têm conversado 
sobre a necessidade de de-
monstrar às “big techs” que o 
Judiciário brasileiro está atento. 
A leitura deles é de que as pla-
taformas devem ser mais proati-
vas na remoção de publicações 
indevidas.

Em 2023, o tema chegou a 
entrar na pauta do STF, mas 
acabou adiado. Na ocasião, a 
Corte considerou ser necessá-
rio dar mais tempo para que o 

Congresso Nacional avançasse 
com um projeto de lei.

Isso, entretanto, não ocorreu 
conforme o esperado – o que 
levou o presidente do Supremo, 
ministro Luís Roberto Barroso, a 
reincluir as ações no calendário 
de julgamentos do plenário.

Não se descarta que o julga-
mento crie um novo ponto de 
atrito com o Poder Legislativo, 
mas a leitura dos ministros é 
a de que, diante da inércia do 
Congresso, esse assunto não 
pode mais esperar.

São três ações sobre o Marco 
Civil da Internet – uma de re-
latoria do ministro Dias Toffoli, 

outra de Luiz Fux e mais uma 
sob responsabilidade do minis-
tro Edson Fachin. O julgamento 
deve ser conjunto.

O ponto central é a validade 
do artigo que prevê que as pla-
taformas só podem ser respon-
sabilizadas civilmente por posts 
de terceiros se não cumprirem 
decisão judicial de remoção de 
conteúdo.

Especialmente sensibilizados 
após os ataques de 8 de janeiro 
de 2023, alguns magistrados 
têm defendido que a inércia das 
empresas pode levar à punição 
dos seus dirigentes no âmbito 
criminal.

Com Trump eleito nos EUA, Supremo vê bom “timing” para julgar regulação das redes

“Amou-nos”, diz São Pau-
lo referindo-se a Cristo (Rm 
8,37), para nos ajudar a des-
cobrir que nada “será capaz 
de separar-nos” desse amor 
(Rm 8,39). Paulo afirmava-o 
com firme certeza, porque o 
próprio Cristo tinha garan-
tido aos seus discípulos: “Eu 
vos amei” (Jo 15,9.12). Disse 
também: “Chamei-vos ami-
gos” (Jo 15,15) (Papa Fran-
cisco, DN, 1).

Papa Francisco nos pre-
senteou uma nova Carta 
Encíclica: “Dilexit nos”, “Nos 
amou”, que tem como sub-
título “Sobre o Amor Hu-
mano e Divino do Coração 
de Jesus”. Ela nos desperta 
para a verdade que no cora-
ção aberto ele nos precede 
e nos espera, sem exigir 
qualquer pré-requisito para 
nos amar e oferecer a sua 
amizade. Como nos lembra 
São João na sua carta: Ele 
amou-nos primeiro (cf. 1Jo 
4,10), e em Jesus “conhe-
cemos o amor que Deus 
nos tem, pois cremos nele” 
(1Jo 4,16).

A Encíclica deseja recon-
duzir à verdadeira dimensão 
da fé, a espiritualidade do 
Sagrado Coração de Jesus. 
“O Coração de Cristo, que 
simboliza o centro pessoal 
de onde brota o seu amor 
por nós, é o núcleo vivo 
do primeiro anúncio. Ali se 
encontra a origem da nossa 

fé, a fonte que mantém 
vivas as convicções cristãs” 
(DN, 32).

Papa Francisco nos diz 
que neste mundo líquido, 
“é necessário voltar a falar 
do coração; indicar onde 
cada pessoa, de qualquer 
classe e condição, faz a 
própria síntese; onde os se-
res concretos encontram a 
fonte e a raiz de todas as 
suas outras potências, con-
vicções, paixões e escolhas. 
Movemo-nos, porém, em 
sociedades de consumido-
res em série, preocupados 
só com o agora e domina-
dos pelos ritmos e ruídos 
da tecnologia, sem muita 
paciência para os processos 
que a interioridade exige. 
Na sociedade atual, o ser 
humano corre o perigo de 
se desorientar do centro de 
si mesmo. O homem con-
temporâneo encontra-se 
com frequência transtorna-
do, dividido, quase privado 
de um princípio interior que 
crie unidade e harmonia 
no seu ser e no seu agir. 
Modelos de comportamen-
to infelizmente bastante 
difundidos, exaltam a sua 
dimensão racional-tecno-
lógica ou, ao contrário, a 
instintiva. Falta o coração 
(cf. DN, 9).

Ao propor a centralidade 
do coração, Papa Fran-
cisco busca colocar-nos 

a caminho de um modo 
de viver da interioridade: 
“falar a partir do cora-
ção, agir com o coração, 
amadurecer e curar o co-
ração”. Essa sensibilidade 
que desperta o ser humano 
para a grandeza de seu 
ser, mas também para a 
grandeza das relações. No 
despertar para a interiori-
dade, somos provocados a 
dar respostas inteligentes, 
abrir-nos a possibilidades 
do encontro com os ou-
tros, de guardar na poesia 
as belezas e inspirações. É 
a interioridade que possi-
bilita ler a história, realizar 
a aventura pessoal e co-
munitária de um mundo 
justo, fraterno.

Jesus veio superar as 
distâncias, tornou-se pró-
ximo de nós. Ele é “Deus 
conosco”, próximo a cada 
um de nós, pois vive en-
tre nós. Como lembra São 
Paulo, Deus se encarnou e 
“esvaziou-se a si mesmo, to-
mando a condição de servo” 
(Fl 2,7). Com gestos e pala-
vras indicou o caminho da 
proximidade, do coração. 

O Coração de Jesus nos 
leva a sermos a sua pre-
sença na sociedade de hoje. 
Indicarmos o coração de 
Deus para os necessitados 
no corpo e no espírito. Com 
gestos e palavras visibilizar-
mos o Coração de Jesus.
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reinseridos mais rapidamente 
na sociedade ou no ambiente 
de trabalho, quando sair do 
hospital”, explicou.

Conforme o médico inten-
sivista Wilson de Oliveira Fi-
lho, o centro de tratamento 
atende pacientes de várias 
complexidades, desde quei-
maduras leves a quadros 
muito graves. “Trabalhamos 
diuturnamente para que essas 
pessoas tenham a assistência 
mais adequada possível, com 
uma equipe completa de pro-
fissionais”, frisou.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação
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Centro de Tratamento de Queimados do 28 de Agosto 
atendeu 137 pacientes, de janeiro a setembro
Maioria dos pa-
cientes que busca 
a unidade apresen-
ta queimaduras por 
choque elétrico ou 
contato com gaso-
lina e álcool

O Centro de Trata-
mento de Queima-
dos (CTQ) do Hospi-
tal e Pronto-Socorro 

(HPS) 28 de Agosto, na zona 
centro-sul de Manaus, aten-
deu 137 pacientes, de janeiro 
a setembro de 2024. A Secre-
tária de Estado de Saúde (SES), 
Nayara Maksoud, destaca a 
estrutura de ponta e profis-
sionais altamente qualifica-
dos do CTQ, o que o torna 
referência no atendimento de 
queimados na região Norte.

A unidade recebe pacientes 
da capital, do interior e até de 
outros estados da região. Em 
março deste ano, por exem-
plo, após a queda de um avião 
no Acre, quatro vítimas foram 
transferidas para tratamento 
no CTQ. Nayara Maksoud re-
força que a unidade dispõe 
de completa assistência a 
esse tipo de ocorrência. “É 
uma área da qual nos or-
gulhamos pelos resultados 
alcançados”, festeja.

De janeiro a setembro de 
2024, o CTQ recebeu, princi-
palmente, casos de acidentes 
por choque elétrico, explosão 
de gasolina e álcool, além 
de lesões por óleo ou água 
quente. Entre os pacientes 
atendidos recentemente, está 
o balseiro Alessandro Alves 
da Silva, que mora no Careiro 
da Várzea. Ele ficou 23 dias 
internado no hospital.

 Centro de Tratamento 
de Queimados (CTQ) do 
Hospital e Pronto-Socorro 
(HPS) 28 de Agosto

FOTOS: EVANDRO SEIXAS/ SES-AM

“Além de balseiro, eu tam-
bém trabalho como eletricis-
ta e estava manobrando um 
transformador, para ajudar a 
comunidade com a bomba 
d’água, quando deu um ven-
to forte, balançou a escada e 
a cinta que eu estava usando 
encostou na base de ferro. 
A energia veio toda sobre o 
meu braço. Foi um aciden-
te grave, mas rapidamente 
fui transferido para o 28 de 
Agosto e recebi todos cuida-
dos”, contou.

Alessandro recebeu alta no 
final do mês de outubro. Se-

gundo ele, o atendimento dos 
profissionais da unidade foi 
excelente. “Graças a eles, vou 
recuperar totalmente o meu 
braço e poder voltar a traba-
lhar em breve”, completou.

Estrutura
O CTQ dispõe, no total, de 

18 leitos, sendo quatro na 
Unidade de Terapia Intensiva 
(UTI) e dois de isolamento. 
Na enfermaria, são disponi-
bilizados 6 leitos femininos e 
6 masculinos. A ala específica 
para tratamento e cuidados 
com os pacientes vítimas de 

queimaduras conta com mé-
dicos intensivistas, cirurgiões 
plásticos, enfermeiros, técni-
cos de enfermagem, fisiote-
rapeutas e psicólogos.

O CTQ também conta com 
um Centro de Fisioterapia. 
Segundo a fisioterapeuta 
Tayane de Souza Barbosa, o 
principal objetivo é reduzir 
complicações e sequelas, le-
vando o paciente a ter me-
lhor qualidade de vida. “Nosso 
trabalho visa prevenir as dis-
funções causadas pelas quei-
maduras, ou seja, as sequelas, 
para que os pacientes sejam 

Sedecti qualifica produtores regionais e 
artesãos para impulsionar exportações

Em uma iniciativa voltada ao 
fortalecimento da bioecono-
mia e à ampliação das expor-
tações, a Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti) apresen-
tou, nesta sexta-feira (08/11), 
em parceria com a Agência 
Brasileira de Promoção de 
Exportações e Investimentos 
(APEX-Brasil) e o Serviço Bra-
sileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae), 
o Programa de Qualificação 
para Exportação (PEIEX). 

O programa pretende ca-
pacitar produtores e artesãos 
locais para acessar o mercado 
internacional, oferecendo um 
conjunto de ferramentas e 
orientações estratégicas para 
quem deseja expandir suas 
operações além das fronteiras 
do Brasil.

A decisão de trazer o PEIEX 
para o Amazonas veio após 
a Sedecti identificar, em um 
levantamento realizado com 
o Sebrae, o sucesso do pro-
grama em outros estados 
e a relevância de capacitar 
os produtores amazonenses 
com potencial para expor-
tação. A diversidade de pro-
dutos locais, marcada pela 
especificidade e regionalida-
de, foi apontada como um 

diferencial competitivo para 
o mercado externo.

“Temos produtos com gran-
de potencial de venda in-
ternacional, com qualidade e 
características regionais que 
despertam o interesse de 
consumidores estrangeiros. 
A nossa ideia é oferecer a 
capacitação necessária para 
que esses produtores pos-
sam se estruturar e aproveitar 
essas oportunidades de ex-
portação,” destacou o chefe 
do Departamento de Atração 
de Investimentos e Comércio 
Exterior (Daice) da Sedecti, 
Sidney Magalhães.

Durante o evento, foram 
abordados diversos recursos 
e soluções voltados à expor-
tação, como a plataforma Ex-
porta Mais dos Correios, que 
facilita a logística de envios in-
ternacionais, e os programas 
de subsídio do Sebrae, volta-
dos para o desenvolvimento 
de pequenos e microempre-
endedores. A apresentação 
incluiu ainda uma explicação 
detalhada sobre o PEIEX, que 
se destaca por fomentar o 
empreendedorismo, a inova-
ção e a internacionalização de 
empresas brasileiras.

“A Apex-Brasil promove 
exportações e investimentos, 
organizando rodadas de ne-

gócios e conectando empre-
sas brasileiras a compradores 
globais. Nosso foco é impul-
sionar a internacionalização 
de micro e pequenas empre-
sas, incentivando o empre-
endedorismo e a inovação,” 
afirmou Olinda Marinho, co-
ordenadora geral do PEIEX 
Amazonas.

O evento é considerado um 
marco para ampliar a presen-
ça dos produtos amazônicos 
no mercado global, desta-
cando a biodiversidade e a 
riqueza cultural da região. 
Segundo os organizadores, 
o esforço busca posicionar a 
Amazônia como um polo de 
inovação e sustentabilidade, 
reconhecido por seu poten-
cial econômico e pela origi-
nalidade de seus produtos.

FORTALECER A BIOECONOMIA NA AMAZÔNICA

Foram abordados diversos recursos 
e soluções voltados à exportação

Carretas vão atender nas 
zonas oeste e sul de Manaus

Após uma maratona de aten-
dimentos na zona norte de 
Manaus, onde 1.832 exames 
foram realizados, as Carretas 
da Saúde e de Tomografia do 
Governo do Amazonas vão 
atender os moradores das 
zonas oeste e sul, a partir 
de segunda-feira (11/11). As 
unidades móveis da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-AM) 
vão ofertar 4.800 exames de 
imagens, entre mamografia, 
ultrassonografia e tomografia, 
até o dia 29 de novembro.

Uma das Carretas da Saúde 
estará posicionada no estacio-
namento do Hospital e Pronto-
-Socorro da Criança Zona Oes-
te, localizado na avenida Brasil, 
bairro Compensa. A expectativa 
no local, conforme a secretária 
da SES-AM, Nayara Maksoud, 
é realizar 1.650 exames, sendo 
900 ultrassonografias e 750 
mamografias.

Já na zona sul de Manaus, a 
outra Carreta da Saúde e a de 
Tomografia estarão no estacio-
namento do Centro de Educa-
ção de Tempo Integral (Ceti) 
Gilberto Mestrinho, próximo ao 
antigo Pronto Atendimento ao 
Cidadão (PAC), na avenida Leo-
poldo Peres, bairro Educandos. 
A Carreta da Saúde vai oferecer 

mamografia e ultrassonografia. 
A outra é exclusiva para tomo-
grafia. No total, serão ofertados 
3.150 exames, adianta Nayara 
Maksoud. Os atendimentos nas 
três unidades móveis serão rea-
lizados das 8h às 12h e das 13h 
às 17h, de segunda a sexta-feira.

Segundo a secretária Nayara 
Maksoud, as Carretas facilitam 
o acesso a exames de imagens, 
importantes para o diagnósti-
co precoce de doenças. “Este 
ano, intensificamos as ações 
itinerantes de saúde no Ama-
zonas e uma delas foi através 
da atuação das carretas nos 
bairros em Manaus e também 
em municípios do interior. Essa 
ampliação de acesso é uma 
orientação do governador Wil-

son Lima e uma estratégia que 
tem surtido efeito positivo, am-
pliando o alcance do cidadão 
aos serviços oferecidos na rede 
pública”, ressaltou.

Oferta de exames
Além de mamografia, as 

Carretas da Saúde oferecem 
exames de ultrassonografia de 
abdômen total, de abdômen 
superior, de tireoide, mama, 
de próstata, via abdominal, de 
aparelho urinário, obstétrica, 
transvaginal e pélvica. Já o 
Tomógrafo Móvel oferta exa-
mes de tórax, abdômen, crânio, 
pelve, extremidades e colunas 
cervicais, torácicas e lombos-
sacrais. Os atendimentos são 
exclusivos para adultos.

CARRETAS DA SAÚDE E DE TOMOGRAFIA

A expectativa é realizar mais de 
4 mil exames de imagens, até o 
dia 29 de novembro

DIVULGAÇÃO 



prejuízo de mais de R$ 927 
mil ao tráfico de drogas. O 
responsável pelo setor de car-
gas da embarcação foi en-
caminhado à delegacia que 
integra a base Arpão 1, onde 
prestará esclarecimentos.

Mais drogas
Essa foi a segunda apreensão 

realizada pelas equipes da Base 
Arpão 1, registrada nas últimas 
12h. Na noite de quinta-feira 
(07/11), por volta das 21h30, os 
policiais já haviam apreendido 
cerca de 14 kg de maconha do 
tipo skunk dentro de malas. O 
entorpecente estava despacha-
do e uma embarcação que já 
havia saído de Japurá.
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PMAM apreende mais de R$ 270 mil 
em drogas escondidas dentro de malas

Durante o procedimen-
to, o cão Xerife, da Com-
panhia Independente 
de Policiamento com 
Cães (CipCães) sinalizou 
a existência de entorpe-
centes dentro da mala

A Polícia Militar do 
Amazonas (PMAM), 
em operação inte-
grada na Base Flu-

vial Arpão 1, apreendeu, 
na noite de quinta-feira 
(07/11), cerca de 14 quilos 
de maconha do tipo skunk. 

A embarcação era oriunda de Japurá

FOTOS: DIVULGAÇÃO/SSP-AM.

A droga avaliada em R$ 270 
mil foi encontrada com o 
auxílio do cão policial Xerife, 
escondida dentro de uma 
mala. O responsável pelo 
transporte do entorpecente 
não foi localizado. 

As equipes policiais inte-
gradas realizavam, por vol-
ta das 21h10, abordagem 
a uma embarcação oriunda 
de Japurá, durante a ope-
ração Protetor das Frontei-
ras/Fronteira mais Segura, 
coordenada pela Secreta-
ria de Segurança (SSP-AM). 
Durante o procedimento, o 
cão Xerife, da Companhia 
Independente de Policia-
mento com Cães (CipCães), 

sinalizou a existência de en-
torpecentes dentro da mala.

Ao terem aberto o aces-
sório, os policiais encontra-
ram 10 tabletes de entor-
pecente. Os policiais ainda 
chegaram a realizar buscas 
pelo dono da mala, mas o 
mesmo não foi localizado. 
O responsável pela lancha 
foi conduzido ao cartório da 
Polícia Civil, na Base Arpão, 
para prestar depoimento. 

Ao todo, foram apreendi-
dos 13,8 quilos de maconha 
do tipo skunk. O entorpe-
cente foi entregue à PC-AM, 
que fará a destruição da 
droga, gerando danos de 
mais de R$ 270 mil ao crime. 

PMAM apreende mais de 18 
kg de pasta-base de cocaína 
em formato de batatas em 
uma embarcação. 

A Polícia Militar do Amazo-
nas (PMAM) apreendeu, nesta 
sexta-feira (08/11), 31 pacotes 
de pasta-base de cocaína, no 
formato de batatas, com o au-
xílio da cadela policial Athena. 
A apreensão foi executada em 
uma embarcação na Base Flu-
vial Arpão 1, em Coari (a 363 
quilômetros de Manaus). Essa 
foi a segunda apreensão reali-
zada pelas equipes nas últimas 
12 horas.

A ação foi realizada por equi-
pes policiais integradas, por 
volta das 9h, durante a ope-

ração Protetor das Fronteiras/
Fronteira Mais Segura, coor-
denada pela Secretaria de Se-
gurança Pública do Amazonas 
(SSP-AM). A balsa, oriunda de 
Tabatinga, tinha como destino 
a capital. Durante a abordagem, 
a cadela Athena, da Companhia 
Independente de Policiamento 
com Cães (CipCães), sinalizou a 
presença de entorpecentes no 
interior do convés.

Na abordagem, os policiais 
encontraram 31 pacotes em 
formato de batatas com mais 
de 18 quilos de pasta-base de 
cocaína. Apesar das buscas, o 
responsável pelos entorpecen-
tes não foi localizado.

A apreensão causou um 

PM-AM prende jovem e apreende 
drogas em ações na capital

A Polícia Militar do Ama-
zonas (PMAM), por meio 
das 15ª e 17ª Companhias 
Interativas Comunitárias 
(Cicoms), prendeu um jo-
vem, de 19 anos, e apre-
endeu porções de entor-
pecentes, em ocorrências 
registradas na tarde de 
quinta-feira (07/11), nas 
zonas norte e centro-oeste 
de Manaus.

Por volta das 12h, poli-
ciais militares da 15ª Cicom 
realizavam patrulhamento 
pelo bairro União, quando 
foram abordados por um 
cidadão informando que 
havia homens vendendo 
drogas na comunidade 
Nova União 2. No local, um 
dos suspeitos foi abordado 
e apreendido com 28 trou-
xinhas de entorpecentes, 
sendo 15 de cocaína, 13 
de maconha, uma porção 
de maconha e uma balança 
de precisão.

O homem e o material 
ilícito foram conduzidos 
ao 6º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP).

Já às 15h, a equipe poli-
cial da 17ª Cicom recebeu 

uma denúncia, via linha 
direta, informando que no 
beco Samambaia, bairro 
Redenção, havia um gru-
po de pessoas vendendo 
entorpecentes. Durante as 
diligências, os suspeitos 
fugiram e abandonaram 
uma pochete contendo 
três porções de maconha, 
três de pasta base de co-
caína, uma de oxi, além de 
uma balança de precisão.

O material apreendido 

foi encaminhado para o 
19º DIP.

Denúncia
A Polícia Militar do Ama-

zonas orienta a população 
que informe imediata-
mente ao tomar conhe-
cimento de qualquer ação 
criminosa, por meio do 
disque denúncia 181 ou 
pelo 190. A identidade do 
denunciante será mantida 
em sigilo.

OCORRÊNCIAS NA CAPITAL

As ações policiais resultaram na apreensão de maconha, oxi, cocaína e três 
balanças de precisão

PC-AM e GCM prendem homem por 
estupro de vulnerável contra a enteada

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da Delegacia 
Especializada de Polícia (DEP), 
com o apoio da Guarda Civil 
Municipal (GCM), cumpriu, na 
quinta-feira (07/11), mandado de 
prisão preventiva de um homem, 
32, por estupro de vulnerável 
contra a enteada, de 12 anos. 
A prisão ocorreu em uma via 
pública do bairro Abial, em Tefé.

Segundo a delegada Nathalia 
Oliveira, da DEP de Tefé, em de-
poimento, a vítima relatou que 
começou a ser abusada a partir 
dos 11 anos, e o crime ocorreu 
em várias ocasiões, sempre que 
ela ficava a sós em casa com o 
padrasto.

“Na primeira vez que o abuso 
sexual foi consumado, em se-
tembro de 2023, a mãe da vítima 
havia viajado, e a adolescente 
e os irmãos menores ficaram 
sob os cuidados do padrasto. 
Aproveitando-se da ausência de 
outro adulto, o infrator se dirigiu 
até o quarto da vítima, enquanto 
todos dormiam, e a obrigou a 
retirar suas roupas e cometeu o 
crime”, disse a delegada.

Conforme a delegada, a ado-
lescente também relatou que o 
homem proferia várias ameaças 

a ela para que não contasse a 
ninguém. A adolescente decidiu 
contar para a sua mãe sobre os 
crimes e, juntas, procuraram o 
Conselho Tutelar, no dia 24 de 
janeiro deste ano, e o órgão, 
posteriormente, encaminhou o 
caso para a DEP de Tefé.

“Em outro caso, recordado 
pela vítima em depoimento, ela 
e o autor vieram para a zona 
urbana de Tefé, já que mora-
vam na zona rural, no dia 7 de 
janeiro deste ano, para comprar 
material escolar. A vítima contou 
que o homem se prontificou 

a ir junto para que ela não 
viajasse sozinha. Durante a via-
gem, quando eles pernoitavam 
em casas de parentes, o autor 
consumou novamente o abuso 
sexual, com o mesmo modus 
operandi”, mencionou.

Segundo a delegada, quando 
teve ciência de que a vítima o de-
nunciou, o indivíduo tentou fugir 
da comunidade onde residia.

“Com o apoio da Guarda Civil 
Municipal, logramos êxito em 
localizá-lo, na quinta-feira, em 
uma via pública do bairro do 
Abial, em Tefé”, finalizou.

OPERAÇÃO HAGNOS EM TEFÉ

O crime começou a ser praticado em setembro de 2023, quando a vítima 
tinha 11 anos
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Base Arpão 1

 A apreensão contou com apoio do cão policial Xerife



Sem assinatura da Argentina, parlamentos 
do G20 divulgam declaração conjunta

Política

Texto foi construí-
do após três dias de 
debates em confe-
rência internacional, 
realizada em Brasília, 
e será encaminhado 
para a cúpula do G20

Os parlamentos de 
países integran-
tes do G20 di-
vulgaram, nesta 
sexta-feira (8), a 

declaração conjunta em de-
fesa, entre outros temas, do 
desenvolvimento sustentá-
vel, inclusão social, combate 
à fome e reforma da gover-
nança global. A delegação da 
Argentina foi a única que não 
assinou o texto.

A declaração foi constru-
ída durante os três dias da 
conferência do P20, o fórum 
legislativo do G20, que reúne 
as maiores economias do 
mundo. O evento foi reali-
zado em Brasília, no Palácio 
do Congresso Nacional.

“Enfatizamos a importân-
cia de amenizar a pobreza 
de forma abrangente, dire-
cionada, eficaz e eficiente. 
Comprometemo-nos a in-
tensificar nossos esforços 
para erradicar a pobreza e 
reduzir a desigualdade, for-
talecendo as estruturas jurí-
dicas centradas nas pessoas 
que promovem a mobilida-
de social e a prosperidade, 
sem deixar ninguém para 
trás”, afirmam os chefes  
de parlamentos.

Sobre as mudanças cli-
máticas, o texto reforça a 
necessidade de “identifi-
car e implementar formas 
adequadas e equitativas de 
financiar transições energé-
ticas justas”.

Foto oficial da 10ª Cúpula de Presidentes de Parlamentos do G20 realizada em Brasília
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Também é reforçado a im-
portância de políticas efica-
zes e de financiamento am-
pliado para prevenir eventos 
climáticos extremos, além de 
“medidas de adaptação para 
amortecer o impacto social 
e aumentar a resiliência dos 
ecossistemas e comunida-
des, principalmente nos pa-
íses menos desenvolvidos”.

O texto também destaca 
a necessidade de mudanças 
em organismos internacio-
nais, entre eles o Conselho de 
Segurança da Organização 
das Nações Unidas (ONU). 
“Reafirmamos a necessida-
de de reformas abrangentes 
para tornar as instituições 
de governança global mais 
transparentes, responsáveis, 

eficazes, eficientes, inclusi-
vas, democráticas e repre-
sentativas, refletindo as reali-
dades e demandas do século 
XXI”, diz o documento.

Na visão do presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), 
apesar das divergências, o 
texto acordado é positivo e 
foi alvo de um debate “menos 
acirrado” do que em 2023, na 
edição da cúpula realizada 
em Nova Délhi, na Índia.

Segundo ele, enquanto 
uma parte dos parlamenta-
res considerou que os confli-
tos geopolíticos devem fazer 
parte dos debates prioritá-
rios da conferência, outros 
representantes não conside-
ram que o P20 seja o fórum 
adequado para isso.

Argentina não assina
O primeiro-secretário do 

Senado, Rogério Carvalho 
(PT-SE), afirmou que a de-
claração é uma “carta de 
intenções consistente”, que 
guia os trabalhos dos parla-
mentos. Ele também revelou 
que a Argentina não teria 
concordado com “nada”  
da declaração.

O deputado Jorge Santia-
go Pauli, do partido La Li-
bertad Avanza, mesma sigla 
do presidente Javier Milei, 
chefiou a delegação argen-
tina. No perfil do X (antigo 
Twitter), ele afirmou que o 
país valoriza os esforços con-
juntos do P20 para chegar a 
um consenso, mas reafirmou 
a dissidência da Argentina 

de compromissos e acordos 
internacionais, como os ex-
pressos na Agenda 2030 e 
no Pacto para o Futuro.

Ele reforçou a defesa do 
país por uma agenda em 
prol da liberdade indivi-
dual e a soberania nacio-
nal. Também declarou que, 
para reduzir desigualdades, 
o desenvolvimento econô-
mico deve ser baseado no 
“mercado livre, e não atra-
vés da implementação de 
políticas coletivistas que, 
embora bem intenciona-
das, têm historicamente 
dado resultados contrários  
aos esperados”.

“É por isso que, como 
membros do G20 e da co-
munidade internacional, 
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Roberto Cidade Reforça ao novo superintendente 
da PF no AM a importânciao ao combate

Tramita na ALEAM e está prevista para 
ser votada no dia 17 de dezembro

Presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), o deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB) 
compôs a mesa de autorida-
des da solenidade de posse 
do novo superintendente 
regional da Polícia Federal 
no Amazonas, João Paulo 
Garrido Pimentel. Ao novo 
superintendente, o deputa-
do presidente apresentou 
algumas das principais de-
mandas da região, sobretu-
do, nas áreas de fronteira.

“Apresentamos ao novo 
superintendente alguns 
pontos importantes para o 
Estado do Amazonas, prin-
cipalmente, nas áreas de 
fronteira, com o intuito de 
dar a nossa contribuição 
com pautas positivas. A As-
sembleia Legislativa tam-
bém tem grande preocupa-
ção e reforça a importância 
do combate ao crime e ao 
tráfico de drogas. E nos co-
locamos aqui à disposição 
para o que pudermos con-
tribuir, institucionalmente, 
nesse trabalho”, declarou 
Roberto Cidade.

Garrido Pimentel substitui 

O Projeto de Lei Orçamen-
tária Anual 2025 (PLOA 2025) 
tramita na Assembleia Legis-
lativa do Amazonas (Aleam), 
sob o n.º 683/2024. Confor-
me o cronograma, baseado 
no trâmite regimental da 
Casa, está previsto para ser 
votado, em plenário, no dia 
17 de dezembro.

A Mensagem Governa-
mental n.º 103/2024, que 
trata do orçamento previs-
to pelo Governo do Esta-
do para 2025, chegou ao 
Poder Legislativo no último 
dia 31 de outubro e, ao 
iniciar tramitação na Casa, 
tornou-se o Projeto de Lei 
n.º 683/2024. O parecer 
preliminar da Comissão de 
Assuntos Econômicos (CAE/
Aleam) ao projeto foi emi-
tido na terça-feira (5/11), 
quando entrou na Pauta de 
Tramitação Ordinária e deve 
constar por cinco reuniões 
ordinárias, prazo em que po-
derá receber emendas dos 
parlamentares.

As emendas deverão ser 
encaminhadas à CAE/Aleam, 
que tem como relatora a de-

o ex-superintendente Um-
berto Ramos, que assumiu 
posto na Embaixada Bra-
sileira em Milão, na Itália. 
Antes de assumir a Supe-
rintendência no Amazonas, 
Pimentel estava lotado na 
Superintendência Regional 
do Rio de Janeiro.

Pimentel é graduado em 
Direito pela Universidade 

putada estadual Alessandra 
Campelo (Podemos), desig-
nada pelo presidente da Co-
missão, deputado estadual 
Adjuto Afonso (UB).

Em pronunciamento na 
tribuna do Poder Legislati-
vo, nesta quinta-feira (8/11), 
Campelo falou sobre os trâ-
mites a serem seguidos e os 
respectivos prazos.

Segundo a relatora da LOA, 
a Lei começou a tramitar e re-
cebeu o parecer preliminar, 
quando é verificado se cum-
pre os percentuais constitu-
cionais, onde há percentual 
obrigatório e também, se, do 
ponto de vista técnico, está 
em consonância com a Lei.

“O Projeto de Lei Orçamen-
tária Anual está tramitando 
para receber emendas im-
positivas, que destinam re-
cursos aos Estados, e as não 
impositivas, que são suges-
tões para melhorar alguma 
área da LOA. Pretendemos 
que sejam apresentadas até 
o dia 13, ou antes, do dia 
18 porque entre 18, de no-
vembro e 5 de dezembro 
faremos a correção de toda 

Federal Fluminense (2003), 
tem mestrado em Ciências 
Penais pela Universidade 
Cândido Mendes (2005), 
pós-graduação pela Uni-
versidade do Estado do 
Rio de Janeiro (2005) e fez 
o Curso de Altos Estudos 
de Política e Estratégia na 
Escola Superior de Guerra, 
em 2019.

parte técnica”, disse, comple-
tando que já foram recebidas 
cerca de 600 emendas, que 
deverão ser observadas de-
talhadamente.

“Após a análise, pretende-
mos apresentar o parecer defi-
nitivo até o dia 9 na CAE, para 
que até o dia 10 possamos 
realizar reunião na Comissão 
para aprovar ou modificar o 
parecer final da LOA. Saindo da 
Comissão dia 11 de dezembro, 
a previsão é que até o dia 17 de 
dezembro possamos realizar a 
votação da Lei Orçamentária 
Anual”, enfatizou.

COMBATE AO TRÁFICO DE DROGASLEI ORÇAMENTÁRIA ANUAL 2025

Presidente da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), o deputado 
estadual Roberto Cidade (UB)

Deputada estadual Alessandra 
Campelo

convidamos outros países 
a repensar juntos uma agen-
da internacional baseada na 
liberdade”, afirmou Pauli.

Inteligência artificial
A declaração defende, 

também, a busca por pa-
drões internacionais sobre 
o uso de novas tecnolo-
gias digitais, que respeitem 
os direitos humanos e que 
promovam transformações 
digitais inclusivas.

Nesse sentido, o documento 
cita o uso da inteligência arti-
ficial (IA) como um dos meca-
nismos que podem ser usados 
para promoção do desenvol-
vimento social e econômico, 
e também o enfrentamento 
de desafios globais.

Para tanto, o entendi-
mento feito na cúpula é 
da necessidade de garantir 
que todos os países estejam 
preparados para a transfor-
mação digital, e por isso é 
fundamental abordar a dis-
paridade digital, tecnológica 
e de IA.

A IA também é compre-
endida, segundo o docu-
mento, como forma de am-
pliar ou reduzir a diferença 
de produtividade entre 
os países desenvolvidos e  
em desenvolvimento.

“Nesse sentido, preten-
demos tomar as medidas 
adequadas para o desenvol-
vimento de uma IA segura, 
protegida e confiável, por 
meio de uma abordagem 
transparente, inclusiva, éti-
ca, responsável, confiável 
e centrada no ser huma-
no. Isso ajudará a fomen-
tar a inovação, facilitar a 
transferência de tecnolo-
gia e o compartilhamen-
to de conhecimento, além 
de promover a prosperi-
dade compartilhada en-
tre os países”, defendem  
os parlamentares.

Divulgação

Divulgação
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Novembro Azul: Saúde é muito mais 
do que cuidas apenas da próstata 
Por Dr. Ricardo Amaral Filho 

O Novembro Azul 
é mais do que 
uma campanha 
sobre o câncer de 

próstata; é um chamado 
para repensar a saúde do 
homem como um todo. 
Embora o rastreamento do 
câncer de próstata acabe 
sendo o foco principal, das 
campanhas, eu pergunto 
ao leitor se aqueles do 
sexo masculino fora do 
público alvo que desejam 
fazer rastreamento do cân-
cer de próstata também 
não merecem atenção? 
Precisamos abordar outros 
aspectos fundamentais na 
saúde do homem como: 
doenças crônicas, saúde 
mental, sexualidade, en-
velhecimento e hábitos  
de vida.

Homens vivem, em mé-
dia, sete anos a menos que 
as mulheres no Brasil, e 
boa parte dessa diferen-
ça pode-se imputar parte 
da culpa, ao autocuidado 
negligenciado e aos es-
tigmas sociais que fazem 
que a busca por ajuda seja 
deixada sempre para outro 
momento. Neste Novem-
bro Azul, convido você, 
nosso leitor do Vanguarda 
do Norte, a ampliar sua 
visão sobre sua saúde e 
a refletir sobre como pe-
quenas mudanças podem 
trazer grandes impactos.

A seguir, respondemos 
as dúvidas mais comuns 
sobre a saúde do homem, 
indo além da próstata, com 
base nas evidências cien-
tíficas mais recentes e na 
minha experiência clínica.

10 Perguntas Frequen-
tes sobre Saúde do Ho-
mem

O que é o Novembro 
Azul e por que ele é tão 
importante?

Dr. Amaral: O Novem-
bro Azul é uma campanha 
global criada para cons-
cientizar sobre a saúde 
masculina, com foco no 
diagnóstico precoce do 
câncer de próstata. No Bra-
sil, a campanha foi adotada 
em 2012 e expandiu para 
incluir temas como saúde 
integral, prevenção de do-
enças crônicas e cuidados 
com a saúde mental.

Além do câncer de prós-
tata, quais são as doen-
ças que mais afetam os 
homens?

Dr. Amaral: As doenças 
cardiovasculares, como 
infarto e AVC, lideram as 
causas de morte entre os 
homens. Em seguida, estão 
os cânceres (como pulmão 
e próstata) e as causas 
externas, como acidentes 
e violência.

Quando um homem 
deve começar a se pre-
ocupar com o câncer de 
próstata?

Dr. Amaral: O rastrea-
mento do câncer de prós-
tata acaba tendo várias 
referências de idade. Re-
comendo que deva ser 
discutido com um médico 
e acompanhado a partir 
de 40 anos em consulta, 
a partir dos 50 anos, ou 
aos 45 anos para aque-
les com histórico familiar 
ou fatores de risco como 
obesidade entre outros. É 
importante entender os 

Dr. Ricardo Amaral Filho - Mestre em Educação e Saúde, Médico de Família e Comunidade, especialista em Medicina do Exercício e do Esporte.
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benefícios e riscos antes 
de realizar exames como 
PSA e toque retal. Ficando 
então o colega médico o 
entendimento e orienta-
ção de que forma deverá 
ser seu acompanhamento. 
Com 40 anos de idade em 
consulta com seu Médico 
de Família ou seu médico 
de confiança, você homem 
comece a conversar so-
bre câncer de próstata. 
Sem deixar de esquecer q 
necessidade de conversar 
sobre, atividade física, saú-
de mental, saúde sexual, 
doenças crônicas etc…

O exame de PSA é sem-
pre necessário?

Dr. Amaral: Não. Para 
homens sem sintomas, o 
rastreamento sistemático 
com PSA não é recomen-
dado pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS) 
e pelo Ministério da Saúde. 
Decidir realizar o exame 
deve ser uma decisão com-
partilhada entre o homem 
e o médico, considerando 
riscos e benefícios.

O que os homens po-
dem fazer para prevenir 
doenças?

Dr Amaral: Mudanças 
no estilo de vida são fun-
damentais:

Atividade física regular;
Alimentação saudável, 

reduzindo sal, açúcar e ali-
mentos ultraprocessados;

Evitar tabagismo e con-
sumo excessivo de álcool;

Manter o peso saudável;
Sexo seguro com uso de 

preservativos;
Atualizar vacinas, in-

cluindo HPV e hepatites.

Qual é o impacto da 
saúde mental na vida dos 
homens?

Dr. Amaral: A saúde 
mental masculina em geral 
é negligenciada devido ao 
estigma de buscar ajuda. 
Depressão, ansiedade e 
estresse são comuns, mas 
frequentemente subdiag-
nosticados. Praticar ativi-
dades físicas, buscar apoio 
psicológico e cultivar redes 
sociais saudáveis são for-
mas de melhorar a saúde 
mental. Não sofra cala-
do! Procure seu Médico 
de Família, ou de assis-
tência e fale sobre o que 
está incomodando sua  
saúde mental.

E a saúde sexual? O 
que os homens devem 
observar?

Dr. Amaral: A saúde 
sexual é um dos pontos 
do bem-estar masculino 
e está diretamente rela-
cionada à saúde geral. 
Problemas como disfun-
ção erétil e infertilidade 
podem ser sinais de con-
dições associadas como 
diabetes, hipertensão ou 
doenças cardiovasculares, 
que precisam ser investi-
gadas e tratadas. Consul-
tas regulares com seu mé-
dico são necessárias para 
identificar os problemas 
precocemente e, quando 
necessário, encaminhar ao 
especialista focal.

Além disso, preve-
nir doenças sexualmen-
te transmissíveis (DSTs)  
é imprescindível. 

O uso de preservativos 
deve ser estimulado desde 
a adolescência, especial-
mente quando os jovens 
começam a demonstrar 
interesse em iniciar a vida 
sexual. Para isso, familiares 
que se sentirem confortá-
veis podem oferecer pre-
servativos e promover um 
diálogo aberto, ajudando 
os jovens a conhecer os 
diferentes tipos de cami-
sinha e a aprender seu 
uso correto. Esse conhe-
cimento é essencial para 
garantir mais segurança e 
confiança.

Sabedor que o tema se-
xualidade pode gerar polê-
micas em algumas culturas, 
mas lembramos sempre 
que o diálogo educativo, 

em parceria com profis-
sionais de saúde, pode ser 
uma ferramenta poderosa 
para proteger a saudade 
do homem e dos jovens.

Existe vasta bibliogra-
fia demonstrando que a 
saúde sexual também está 
ligada à qualidade de vida 
e ao equilíbrio emocional. 
Conversar com seu Médico 
de Família é o primeiro 
passo para preservar a sua 
saúde da forma mais am-
pla da palavra. E, claro:  
use camisinha!

Como os homens po-
dem envelhecer de forma 
saudável?

Dr. Amaral: Envelhe-
cimento saudável requer 
uma boa saúde óssea e 
muscular, prevenção de 

doenças neurodegene-
rativas, e manutenção 
da independência física  
e cognitiva.

É uma unanimidade que 
atividade física e uma dieta 
rica em proteínas, cálcio e 
vitamina D, entre outras 
coisas são essenciais.

Quais são os sinais de 
alerta do câncer de prós-
tata?

Dr. Amaral: Os sintomas 
podem incluir:

Dificuldade para urinar;
Jato de urina fraco;
Sangue na urina;
Necessidade frequente 

de urinar, especialmente 
à noite;

Caso tenha dúvidas, ou 
apresente esses sinais, 
procure atendimento mé-
dico.

Quem tiver 40 anos vale 
começar conversar sobre 
isto com seu médico.

Como a saúde masculi-
na pode ser melhor cui-
dada ao longo do ano?

Dr. Amaral: A campa-
nha Novembro Azul é um 
alerta, mas o cuidado a 
saúde do Homem deve 
ser contínuo. Realizar exa-
mes quando necessário, 
atualizar vacinas, evitar 
comportamentos de risco 
e procurar ajuda ao per-
ceber qualquer alteração 
na saúde são passos im-
portantes para uma vida 
longa e saudável.

A mensagem que trago 
a você, homem, é que a 
saúde é uma jornada que 
vai além da prevenção de 
doenças. É sobre viver com 
qualidade, ter momentos 
de troca de energia e bem-
-estar com pessoas que 
sejam importantes. Use 
o Novembro Azul como 
ponto de partida para ado-
tar hábitos que beneficiem 
sua saúde física, mental e 
emocional, todos os dias 
do ano. Mude hoje! Visite 
um amigo, agende uma 
aula experimental de jiu-
-jítsu, vá ao cinema, dis-
fruta de uma boa música 
ou faça uma caminha-
da… Preserve sua saúde! 
Se precisar de mais in-
formações ou tiver dú-
vidas, entre em contato 
pelo instagram do Van-
guarda do Norte ou no 
meu instagram @ama-
ralfilho. Vamos estimular 
hábitos saudáveis e cui-
dar da saúde masculina de 
forma integral! Bom fim  
de semana.
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Governador do Amazonas, Wilson Lima participou da cerimônia de rei-
nauguração do voo Manaus-Lisboa, na ocasião destacou o incentivo do 
Estado para ampliar a malha de voos internacionais, tendo Manaus como 
rota. O retorno do trecho foi reaberto oficialmente na segunda (04), no 
aeroporto Internacional Eduardo Gomes, o sexto voo internacional que 
começou a operar na atual gestão. Estiveram presente na solenidade o 
Embaixador de Portugal, Luís Faro Ramos, CEO da TAP, Luís Rodrigues, 
Diretor de Turismo de Portugal, Bernardo Cardoso, Presidente da Amazo-
nastur, Ian Ribeiro, Gerente de Conectividade da Embratur, Phelipe Karan 
e a CCO da Vinci Airports de Portugal, Karen Strougo 

Deputado federal Fausto Santos Jr, quer duplicação na BR-174 após 
acidente grave. O deputado federal Fausto Santos Jr protocolou na 
terça (05), um pedido urgente da rodovia BR-174, uma das princi-
pais vias do Amazonas. O requerimento direcionado ao Ministério 
dos Transportes e ao Dnit, destaca a duplicação como uma medida 
essencial para reduzir acidentes e melhor a segurança dos motoristas 
que trafegam na região

Diretor-presidente da 
AFEAM, Marcos Vinicius 
Castro e o deputado 
Adjuto Afonso

Tais Bezerra, o casal Wal Castro e Marcos Vini-
cius Castro ao lado Gabriel Bastos (filho)

Diretor-presidente do Detran/AM, Wendel Monteiro, Sec. 
Adjunto da Defesa Civil Estadual, Cel. Clovis Pinto Jr, Sec. 
Estado da Casa Militar, Cel. Fabiano Bó, Diretora-presi-
dente FVS-RCP, Tatyana Amorim, Diretor-presidente da 

AFEAM, Marcos Vinicius Castro e Vereador Diego Afonso

Assessor da Diretoria da AFEAM, Kirk Douglas Bentes, 
Diretor de Credito da AFEAM, João Batista Tavares, 
Diretor-presidente da AFEAM, Marcos Vinicius Castro, 
Diretora de Administração da AFEAM, Cristina Silva e 
Assessor da Diretoria da AFEAM, Laercio Cavalcante 

Marcos Vinicius Castro e o Presi-
dente da mesa da Sessão Especial 

deputado George Lins

Momento de entrega da placa de homenagem à AFEAM pelos 25 anos de 
fundação. Assessor da FAEA, Marcos Pinheiro, Sec. da SETEMP, Paulo Dilson, 
Procurador-geral do MPC – representando o TCE-AM, João Barroso, Deputa-
do Adjuto Afonso, Marcos Vinicius Castro, Deputado George Lins, represen-
tando o TJAM Desembargador Elci Simões, representando a CMM Vereador 
Diego Afonso, Sec. de Estado da Casa Militar Cel. Fabiano Bó, Presidente da 

CDLM empresário Ralph Assayag e Assessora da Sebrae/AM, Meirelene Costa

Homenagem aos clientes e colaboradores da AFEAM, CEO da Abufari 
Trod. Produtos Florestais, Leonardo Baldissera, Diretora de Administra-
ção da AFEAM, Cristina Silva, Diretor de Credito da AFEAM, João Batista

Tavares, Assessora da AFEAM, Maria Alice, Deputado Adjuto Afonso,
CEO da PAM Industria Plásticos Injetados, Marcello Pastore, Gerente de
Cobrança da AFEAM, Simone Amorim Bentes e Assessor da Diretoria da

AFEAM, Laércio Cavalcante

Assessor da FAEA, Marcos Pinheiro, Empresário Isaias Penha, Empresário 
Delane Farias, Dr. Attilio Santoro, Marcos Vinicius Castro, Desembargador 
Elci Simões, Empresário Eduardo Leite, Policial Civil Jarday Bello e Diretor-

-presidente da Imprensa Oficial do Amazonas, João Ribeiro Jr

Tais Bezerra, Wal Castro e Marcos Vinicius Castro, 
Andrea Renda, Daniella Mendes e Adriana Batista 

Damon Castro, Gabriel Bastos, Assessora SETCD/SEJUSC, Natasha
Queiroz, Tatyana Amorim, Cel. Clovis Pinto Jr, Deputado Adjuto 
Afonso, Assessora Sebrae/AM, Meirelene Costa, Marcos Vinicius 

Castro e Wal Castro

Diretor de Credito da 
AFEAM, João Batista 
Tavares, Diretora de

Administração da 
AFEAM, Cristina Silva, 
Diretor-presidente da 

AFEAM, Marcos Vinicius 
Castro, Presidente do 

Conselho Fiscal da 
AFEAM, Edileuza Lobato 
e Membro do Conselho 

de Administração da 
AFEAM, Damon Castro

Em decisão histórica no 
TCE AM, a conselheira-
-presidente Yara Amazônia 
Lins, foi reeleita para liderar 
a Corte de Contas no biê-
nio 2026 - 2027. Com essa 
recondução, aprovada após 
alteração no regimento 
aprovado pela ALEAM, Yara 
se torna a primeira con-
selheira a conquistar um 
mandato consecutivo na 
história do TCE AM 

CORPO DIRETIVO PARA 
O BIÊNIO 2026 - 2027

Presidente Yara Amazô-
nia Lins 

Vice-presidente Josué 
Claudio Neto

Corregedor Luis Fabian 
Barbosa 

Ouvidor Mário de Mello
Coordenador da Escola 

de Contas Públicas Júlio  
Pinheiro

A Secretária Municipal 
de Comunicação da  

SEMCOM, Camila Silva,
comemorou seu  

aniversário na segunda 
(04), e recebeu inúmeros

cumprimentos, pois 
trata-se de uma grande 
profissional. Recebe os

cumprimentos da coluna

Agencia de Fomento do Estado do Amazonas (AFEAM), foi homenageada em sessão especial na ALEAM, na quinta (31/10), em 
comemoração aos 25 anos de atuação. A solenidade, proposta pelo deputado Adjuto Afonso, reconhece o trabalho da agencia na 

promoção do desenvolvimento econômico e social do Amazonas, especialmente em áreas ligadas ao empreendedorismo e ao forta-
lecimento de pequenos negócios, uma dasprincipais bandeira do parlamentar. Confira nas fotos de José Leal e Xavier!

Comunicação TCE-AMSECOM

Sérgio Frota
@sergiopromoter sergiofrotacolunista@gmail.com

AFEAM 25 ANOS
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Pesquisa da Reuters 
apontou que a expec-
tativa de analistas era 
de alta de 0,53% no 
período

O Índice Nacio-
nal de Preços 
ao Consumidor 
Amplo (IPCA), 

que mede a inflação oficial 
no país, acelerou em ou-
tubro a 0,56%, mostrou o 
Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE) 
nesta sexta-feira (8).

Pesquisa da Reuters 
apontou que a expecta-
tiva de analistas era de 
alta de 0,53% em outubro, 
acumulando em 12 meses 
alta de 4,72%.

No acumulado de 12 
meses até outubro, o 
IPCA teve alta de 4,76%, 
contra alta de 4,42% do  
mês anterior.

Isso deixa o IPCA acima 
do teto da meta para este 
ano, definida como 3,0% 
com margem de 1,5 ponto 
percentual para mais ou 
menos, e marca o resultado 
mais elevado nessa base de 
comparação desde outu-
bro do ano passado (4,82%).

Pesquisa Focus divul-
gada pelo Banco Central 
na segunda-feira mostrou 
que a expectativa para a 
alta do IPCA ao fim de 
2024 é de 4,59%.

Na quarta, o BC decidiu 
acelerar o ritmo de aperto 
nos juros ao elevar a taxa 
Selic em 0,50 ponto per-
centual, a 11,25% ao ano, 
sem deixar claro o que fará 
na reunião de dezembro.

Com as expectativas do 
mercado para a inflação 
desancoradas, o BC pio-
rou sua projeção em re-
lação a setembro, com a 
estimativa passando de 

No acumulado de 12 meses até outubro, o IPCA teve alta de 4,76%, contra alta 4,42% do mês anterior

IPCA acelera a 0,56% em outubro 
puxado por conta de luz, diz IBGE

das passagens aéreas.
A inflação de serviços, 

ponto de preocupação 
com a renda em alta, 
continuou sendo fator 
de pressão, uma vez que 
passou a subir 0,35% em 
outubro, de 0,15% no mês 
anterior, acumulando em 
12 meses alta de 4,57%.

O índice de difusão, que 
mostra o espalhamento 
das variações de preços, 
teve em outubro alta de 
62%, de 56% em setembro.

4,3% para 4,6% em 2024. 
O presidente da autori-
dade monetária, Roberto 
Campos Neto, já havia 
dito que a desancoragem 
das expectativas à frente 
preocupa muito.

O IBGE informou que, 
em outubro, tanto Habita-
ção quanto Alimentação 
e Bebidas exerceram os 
maiores impactos, com 
altas respectivamente de 
1,49% e 1,06%.

Entre os subitens, o maior 

impacto foi exercido pela ener-
gia elétrica residencial, depois 
de um aumento de 4,74% no 
mês devido à bandeira tarifária 
vermelha patamar 2, que traz 
a mais alta cobrança adicional, 
em meio a uma queda no nível 
dos reservatórios de hidrelé-
tricas durante o período seco 
à época.

Para novembro, os cus-
tos da energia devem se 
moderar, uma vez que 
a Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Pacote fiscal deve ser de no 
mínimo R$ 35 bilhões, aponta Itaú

DIVULGAÇÃO

Segundo análise do banco, riscos fiscais estão elevados em função de cres-
cimento das despesas obrigatórias acima do limite

Enquanto aguardam as medi-
das do pacote fiscal a ser anun-
ciado pelo governo, economis-
tas do mercado fazem cálculos 
sobre o tamanho necessário de 
cortes para estancar a piora na 
percepção de risco sobre o Brasil. 
Para a equipe do Itaú Unibanco, 
esse valor é de no mínimo R$ 
35 bilhões, com efeitos apenas 
em 2026.

Segundo análise do banco, os 
riscos fiscais no Brasil estão ele-
vados em função de três fatores 
principais. O primeiro deles, o 
crescimento das despesas obri-
gatórias acima do limite do ar-
cabouço fiscal, o que impedirá o 
cumprimento da regra até 2026.

Em segundo lugar, os eco-
nomistas apontam preocupação 
com a decisão do presidente 
Lula em aumentar a isenção do 
imposto de renda para até R$ 5 
mil, o que se tornaria um “risco 
fiscal relevante”. E por último, 
o que o time do Itaú chamou 
de “criatividades contábeis”, que 
estão “minando a transparência” 
sobre o resultado e o controle 

RISCOS FISCAIS

dos gastos. Ainda citam a volta 
dos estímulos parafiscais, contri-
buindo para piora da percepção 
de risco.

Para 2025, o Itaú conta com 
os R$ 25 bilhões já anuncia-
dos como resultado do pente-
-fino sobre as concessões de 
benefícios sociais, valor que 
pode ser alcançado com “su-

cesso” das medidas adotadas. 
Portanto, para que o governo 
consiga cumprir o arcabouço 
até o final do mandato, seriam 
necessários pelo menos R$ 60 
bilhões de ajuste. Para isso, o 
crescimento das despesas com 
a previdência e o BPC teriam 
que reduzir significativamente 
no período.

Petróleo lidera a pauta de exportação 
do país no terceiro trimestre

DIVULGAÇÃO

A empresa teve lucro de R$ 32,6 bilhões.

Com a Petrobras operan-
do quase 90% da produção 
nacional, a estatal conseguiu 
no terceiro trimestre deste 
ano, com a exportação de 
petróleo, superar o agrone-
gócio e a mineração, na pauta 
de exportação. O anúncio foi 
feito nesta sexta-feira (8) pela 
presidente da empresa, Mag-
da Chambriand.

“Chegamos à marca do pri-
meiro produto de exporta-
ção do Brasil com o óleo cru. 
Superamos farelos de soja, o 
agronegócio, a mineração e a 
exportação de ferro e nos torna-
mos capazes de ofertar ao país 
uma imensa contribuição para 
o primeiro produto da pauta de 
exportação do Brasil, o óleo cru, 
produzido principalmente pela 
Petrobras”, informou.

A Petrobras trouxe alguns 
destaques operacionais como, 
em setembro, a marca inédita 
no Brasil de 3 bilhões de barris 
de óleo e produção acumula-
da atingida pela Jazida Com-
partilhada de Tupi e pela área 

PRIMEIRO PRODUTO DE EXPORTAÇÃO DO BRASIL 

de Iracema.
Magda fez o anúncio ao 

tratar do balanço do terceiro 
trimestre de 2024. A empresa 
teve lucro de R$ 32,6 bilhões. 
Em comparação com o mesmo 
período do ano anterior, houve 
aumento de 22,3%. Também foi 
anunciada a distribuição de R$ 
17,1 bilhões em dividendos aos 
acionistas da companhia.

A executiva avalia os resul-
tados como sólidos e consis-
tentes e acima da expectati-
va do setor. “Resultados que 

ultrapassaram as melhores 
expectativas do mercado. No 
trimestre passado, tínhamos 
forte formação de caixa tanto 
em função da exploração e 
produção do petróleo quanto 
do refino, gás natural. Nesse 
trimestre, portanto, o que esta-
mos reafirmando é o êxito das 
escolhas que fizemos. Estamos 
com uma dívida no menor pa-
tamar desde 2008. Hoje, somos 
responsáveis pela geração de 
31% de toda a energia primária 
do nosso país”, ressaltou.

anunciou que a bandeira 
tarifária para o mês será 
amarela, devido a uma me-
lhora das condições de ge-
ração de energia no país.

Já o aumento de preços 
na alimentação no domicí-
lio chegou a 1,22% em ou-
tubro, com alta de 5,81% 
nos preços das carnes 
em geral – acém (9,09%), 
costela (7,40%), contrafilé 
(6,07%) e alcatra (5,79%).

O aumento dos preços 
de comida representou 

a maior variação mensal 
das carnes desde novem-
bro de 2020 (+6,54%), em 
meio a uma menor oferta 
devido ao clima seco e 
uma menor quantidade de 
animais abatidos, além do 
elevado volume de expor-
tações, explicou o IBGE.

A única queda registra-
da em outubro veio de 
Transportes, com recuo 
de 0,38%, influenciado 
principalmente pela que-
da de 11,50% nos preços 



Conselho Nacional de Educação aprova 
novas diretrizes do ensino médio
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Brasil

Resolução estabelece iti-
nerários formativos com 
disciplinas opcionais

O Conselho Nacio-
nal de Educação 
(CNE) aprovou 
por unanimidade, 

nesta quinta-feira (7), a 
resolução que atualiza as 
Diretrizes Curriculares Na-
cionais do Novo Ensino Mé-
dio (DCNEMs), conforme lei 
sancionada pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, em 
julho deste ano, Lei 14.945 
de 2024.

A resolução revisada per-
mite que as mudanças na 
oferta curricular do ensino 
médio possam ocorrer já 
em 2025 ou, obrigatoria-
mente, deverão ser adap-
tadas no início do ano 
letivo de 2026, de acordo 
com as condições de cada 
rede de ensino.

Em nota, o Ministério da 
Educação (MEC) afirmou 
que mais de 200 técnicos 
de todas as secretarias de 
educação estão em proces-
so de formação para desen-
volverem os planos de ação 
para os sistemas de ensino 
de cada localidade.

Cargas horárias
A nova Política Nacio-

nal de Ensino Médio bus-
ca tornar a educação mais 
relevante e atrativa para os 
jovens, assim como reduzir 
a evasão escolar.

Pela nova legislação, o 
novo ensino médio ampliou 
a carga horária mínima de 
2,4 mil para 3 mil horas, 
sendo 1 mil horas para cada 
ano desta etapa de ensino. 
Cada um deles será dividido 
em 200 dias letivos de cinco 
horas cada. 

A carga horária dos estu-
dantes passa a ser compos-

O Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep) ficará responsável pelos 
ajustes nas duas avaliações para 
que se adaptem às novas diretrizes
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ta por dois blocos indisso-
ciáveis: o primeiro retoma 
as disciplinas obrigatórias, 
distribuídas em, no máxi-
mo, 1, 8 mil horas. Entre 
as disciplinas tradicionais, 
estão a língua portuguesa, 
matemática, física, química, 
inglês, história e geografia, 
conforme delineado pela 
Base Nacional Comum Cur-
ricular (BNCC).

O segundo bloco tem 
itinerários formativos que 
devem ocupar, no mínimo, 
1,2 mil horas dos três anos 
do ensino médio, nos quais 

há disciplinas opcionais à 
escolha dos estudantes, 
conforme seus interesses e 
necessidades. Cada escola 
deve oferecer pelo menos 
dois itinerários. 

Itinerários formativos
Ao aprovar a resolução 

para o ensino médio, nes-
ta quinta-feira, o Conselho 
Nacional de Educação es-
tabeleceu diretrizes gerais 
para esses itinerários for-
mativos para possibilitar 
a escolha das trilhas de 
aprendizagem/aprofun-

damento pelos estudantes. 
A ideia é ampliar os co-
nhecimentos em uma das 
áreas, como linguagens, 
matemática, ciências da 
natureza ou ciências hu-
manas e sociais; ou ainda, 
em uma formação técnica 
e profissional que poderá 
ser ofertada pela escola.

Durante o processo de 
construção de seus proje-
tos de vida, os estudantes, 
com ajuda dos professo-
res, poderão definir seus 
percursos de formação 
educacional.

Avaliações
Além disso, a resolução 

trata das mudanças que 
deverão ser implementa-
das nas avaliações dessa 
etapa de ensino — como no 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) e no Sistema 
Nacional de Avaliação da 
Educação Básica (Saeb).

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) ficará responsável 
pelos ajustes nas duas ava-
liações para que se adap-
tem às novas diretrizes.

8% da população do Brasil vive 
em favelas; confira o ranking

Em 2022, o Brasil possuía 
12.348 favelas e comunidades 
urbanas, segundo dados do 
Censo Demográfico, do Insti-
tuto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), divulgados 
nesta sexta-feira (8). Os locais 
eram moradias de mais de 16 
milhões de pessoas, cerca de 
8,1% da população brasileira.

As favelas estão distribuídas 
em 656 cidades — quase me-
tade da região Sudeste (48,7%), 
seguida pelas regiões Nordes-
te (26,8%), Norte (11,6%), Sul 
(10,4%) e Centro-Oeste (2,5%).

Três estados concentram qua-
se metade das comunidades 
(46,1%): São Paulo (3123), Rio 
de Janeiro (1724) e Pernambuco 
(849).

Mais de 70% das favelas ti-
nham até 500 domicílios. Veja 
a lista das maiores favelas bra-
sileiras segundo a quantidade 
de moradores.

20 maiores favelas e comu-
nidades urbanas
1º Rocinha (RJ): 72.021
2º Sol Nascente (DF): 70.908
3º Paraisópolis (SP): 58.527
4º Cidade de Deus (AM): 55.821

5º Rio das Pedras (RJ): 55.653
6º Heliópolis (SP): 55.583
7º Comunidade São Lucas (AM): 
53.674
8º Coroadinho (MA): 51.050
9º Baixadas da Estrada Novas 
Jurunas (PA): 43.105
10º Beiru (BA): 38.871
11º Pernambués (BA): 35.110
12º Zumbi dos Palmares (AM): 
34.706
13º Santa Etelvina (AM): 33.031
14º Baixada da Condor (PA): 
31.321
15º Colônia Terra Nova (AM): 
30.142
16º Jacarezinho (RJ): 29.766

17º Vila São Pedro (SP): 28.466
18º Cidade Olímpica (MA): 
27.326
19º Chafik (SP): 26.835
20º Grande Vitória (AM): 26.733

O censo ainda destaca a di-
ferença entre a raça e cor dos 
moradores de favelas e quem 
vive fora delas. Na população 
brasileira, cerca de 10% das 
pessoas pretas, já nas favelas, 
o percentual cresce para 16%.

O mesmo acontece com a 
população parda, que corres-
ponde a 45,3% dos brasileiros 
e 56,8% de quem reside nas 
favelas. 

IBGE

São Paulo, Rio de Janeiro e Pernambuco concentram quase metade das 
comunidades brasileiras, aponta o Censo 2022
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Moraes vota para manter prisão 
de Domingos Brazão

O ministro Alexandre de Mora-
es, do Supremo Tribunal Federal 
(STF), votou nesta sexta-feira (8) 
para manter a prisão do conse-
lheiro do Tribunal de Contas do 
Rio de Janeiro (TCE-RJ) Domin-
gos Brazão, acusado de envolvi-
mento, como mandante, no as-
sassinato da vereadora Marielle 
Franco e do motorista Anderson 
Gomes, em 2018.

O voto foi proferido no julga-
mento virtual, no qual a defesa do 
acusado pretende reverter a deci-
são do ministro que determinou 
a prisão de Domingos, cumprida 
em março deste ano. Brazão está 
preso na penitenciária federal em 
Porto Velho.

Ao manter o entendimento 
favorável à prisão, Moraes dis-
se que sua decisão está fun-
damentada na jurisprudência 
do Supremo e nas suspeitas de 
interferência nas investigações 
do assassinato. Dessa forma, não 
cabe a substituição da prisão por 
medidas cautelares.

“A presença de elementos indi-
cativos da ação do agravante para 
obstruir as investigações (fatos 
que estão sendo objeto de apu-
ração autônoma, no Inq 4.967/

RJ, de minha relatoria), também 
reforçam a necessidade da ma-
nutenção da sua prisão preventi-
va e impedem a sua substituição 
por medidas cautelares diversas 
da prisão”, justificou Moraes.

Além de Domingos, o depu-
tado federal Chiquinho Brazão, 
irmão de Domingos, e o ex-
-chefe da Polícia Civil do Rio 
Rivaldo Barbosa também estão 
presos pelo suposto envolvi-
mento no assassinato.

Segundo a investigação re-
alizada pela Polícia Federal, o 
assassinato de Marielle está re-
lacionado ao posicionamento 

contrário da parlamentar aos 
interesses do grupo político 
liderado pelos irmãos Brazão, 
que têm ligação com questões 
fundiárias em áreas controladas 
por milícias no Rio.

Conforme a delação premia-
da do ex-policial Ronnie Lessa, 
réu confesso de realizar os dis-
paros de arma de fogo contra 
a vereadora, os irmãos Brazão 
e Barbosa atuaram como os 
mandantes do crime.

O julgamento virtual do recurso 
da defesa de Domingos Brazão 
segue na Primeira Turma do Su-
premo até 18 de novembro.

CASO MARIELLE

Conselheiro do TCE-RJ é acusado de ser mandante da morte da vereadora
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Brasil 
apresenta 
compromissos 
para eliminar 
violência 
contra criança

EM BOGOTÁ

O Brasil reafirmou perante a 
comunidade internacional oito 
compromissos pela eliminação 
da violência contra crianças. Os 
compromissos foram apresen-
tados pela ministra dos Direitos 
Humanos e da Cidadania, Ma-
caé Evaristo, ao participar, nesta 
quinta-feira (7), da 1ª Conferên-
cia Ministerial Global para o Fim 
da Violência contra a Criança, 
em Bogotá.

Entre os compromissos divul-
gados pelo governo brasileiro 
estão o desenvolvimento de 
um protocolo nacional unifi-
cado para atender crianças e 
adolescentes vítimas de vio-
lência, incluindo aquelas que 
ocorrem em ambiente digital; o 
fortalecimento de iniciativas de 
segurança escolar e prevenção 
contra discriminação e discurso 
de ódio – além do diálogo entre 
níveis governamentais e diversos 
setores sociais para difundir a 
prevenção da violência contra 
esse segmento social.

Em relação ao desenvolvi-
mento de um ambiente digital 
seguro, o Brasil se comprometeu 
a aprimorar métodos de verifica-
ção etária e proteção de dados, 
além de apoio universal para pais 
e cuidadores.

Também foram pactuadas 
ações voltadas para a preven-
ção ao uso de substâncias ilícitas, 
violência e criminalidade – com 
foco em proteção social e pre-
venção de homicídios em terri-
tórios periféricos. Todas as ações 
serão monitoradas e relatadas 
anualmente no Plano Plurianual 
2024-2027.

Cerca de 200 países partici-
pam da conferência. Ao longo 
do evento, os países apresen-
tam as posições de seus gover-
nos em sessões de compromis-
sos nacionais. 
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Coalizão governamen-
tal colapsou após chan-
celer Olaf Scholz demitir 
ministro das Finanças

O ministro da Econo-
mia alemão, Robert 
Habeck, anunciará 
nesta sexta-feira 

(08) a intenção de concorrer 
ao cargo de chanceler em 
nome do Partido Verde, disse 
uma fonte familiarizada com o 
assunto, dias após o colapso 
da coalizão tripartite do país.

A dissolução da coalizão 
alemã após meses de dis-
putas internas sobre orça-
mento e política fiscal abriu 
caminho para eleições an-
tecipadas, com o chance-
ler Olaf Scholz, um social-
-democrata, almejando uma 
votação em março.

No entanto, a esperada 
candidatura de Habeck à 
chancelaria — quando ocor-
rerem as eleições — é impro-
vável, já que seu partido, o 
Verde, está atrás nas pesqui-
sas de opinião.

Habeck, 55, ex-romancista e 
filósofo, foi uma figura cen-
tral na política energética e 
climática da Alemanha como 
ministro da Economia e Pro-
teção Climática.

Nos primeiros dias do go-
verno de Scholz, em 2021, 
ele foi o político mais popu-
lar da Alemanha, recebendo 
elogios por sua comunicação 
clara e estilo acessível, que 
contrastava fortemente com 
o chanceler.

Com discursos eloquentes 
e entrevistas francas, Habeck 
se tornou o rosto do esforço 
da Alemanha para lidar com a 
crise energética após a Rússia 
invadir a Ucrânia e o fim do 
fornecimento de gás barato, 

Robert Habeck, ministro da Economia da Alemanha

Ministro da Economia da Alemanha 
anuncia candidatura à chancelaria
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fazendo centenas de apari-
ções na mídia para explicar 
a situação e propor soluções.

“Ele é um político que con-
segue transmitir sua men-
sagem de forma muito au-
têntica e crível”, disse Stefan 
Marschall, cientista político da 
Universidade de Düsseldorf.

Habeck também recebeu 
elogios por seu pragmatismo 
na obtenção de acordos de 
energia em Doha e Abu Dhabi.

“A intervenção rápida e efi-
caz na crise energética foi 
capaz de evitar uma escas-
sez de gás e uma profunda 
recessão no inverno de 2022 

e 2023”, disse o presidente 
do instituto econômico DIW, 
Marcel Fratzscher, à Reuters.

Crise do custo de vida
No entanto, sua reputação 

foi manchada depois que 
ele foi forçado a reformu-
lar uma lei complexa que 
proibia novos sistemas de 
aquecimento a óleo e gás 
e abandonar um imposto 
sobre o gás que, segundo 
os críticos, prejudicaria os 
consumidores e beneficiaria 
as empresas de energia.

Uma crise de custo de vida 
e uma retração econômica 

desviaram o foco de muitos 
alemães da proteção climáti-
ca, enfraquecendo o apelo do 
Partido Verde. Os índices de 
aprovação de Habeck caíram 
para apenas 26% de um pico 
de quase 70% em meados 
de 2022.

“Ele não é apenas o ministro 
do clima, ele também é o 
ministro da economia, e os 
problemas de política eco-
nômica na Alemanha agora 
estão sendo atribuídos a ele”, 
acrescentou Marschall.

Seu partido agora está nas 
pesquisas com 11%, abai-
xo dos 14,8% na eleição de 

2021, o que significa que é 
improvável estar em posição 
de comandar realmente o 
próximo governo. Os con-
servadores da oposição es-
tão atualmente nas pesquisas 
primeiro com cerca de 32%.

Habeck retornou à rede 
social X na quinta-feira (07) 
após um intervalo de cinco 
anos e postou um pequeno 
vídeo no qual ele foi visto 
usando uma pulseira na qual 
estão escritas as palavras “Era 
do Chanceler”.

“É fácil deixar lugares como 
este para os encrenqueiros 
barulhentos e populistas”, 

disse ele. “Mas pegar o ca-
minho mais fácil não pode 
ser a solução… É por isso que 
estou de volta ao X.”

O anúncio de Habeck acon-
tece 10 dias antes do con-
gresso do Partido Verde em 
2024, onde se espera que 
confirmem sua candidatura.

A sigla fez sua primeira 
candidatura à chancelaria em 
2021, com a atual ministra 
das Relações Exteriores An-
nalena Baerbock concorren-
do como candidata. Naquela 
época, porém, eles estavam 
atrás dos conservadores por 
apenas 5 pontos percentuais.

Israel diz que reabrirá passagem para 
Gaza em meio a pressão internacional

O Exército israelense dis-
se nesta sexta-feira (8) que 
planeja reabrir a passagem 
de Kissufim para o centro de 
Gaza para aumentar o fluxo 
de ajuda para o sul da Faixa.

A medida surge em meio ao 
aumento da pressão interna-
cional sobre Israel para levar 
mais ajuda a Gaza, onde as 
agências humanitárias aler-
tam para uma crise huma-
nitária no norte do enclave 
– região em que as tropas is-
raelenses têm conduzido uma 
grande operação há mais de 

um mês.
A nova passagem seria inau-

gurada após trabalhos de en-
genharia realizados pelo Exér-
cito nas últimas semanas para 
construir pontos de inspeção 
e estradas pavimentadas, se-
gundo os militares.

A Reuters conseguiu confir-
mar a localização pelas estra-
das, edifícios e terreno vistos 
no vídeo, que correspondiam 
às imagens de satélite da área. 
A data em que o vídeo foi gra-
vado não pôde ser verificada 
de forma independente.

Em outubro, o secretário de 
Estado dos Estados Unidos, 
Antony Blinken, e o secretá-
rio da Defesa, Lloyd Austin, 
escreveram às autoridades 
israelenses sobre o agrava-
mento da situação no enclave 
palestino.

A carta, publicada na inter-
net por um repórter da Axios, 
deu ao governo de Israel 30 
dias para melhorar a situação 
humanitária em Gaza.

Entre as exigências incluí-
das, estava a abertura de uma 
quinta passagem para Gaza.

PASSAGEM DE KISSUFIM

Medida visa aumentar envio de ajuda para o sul do território
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Primeiro leilão de obra de arte feita 
por robô arrecada R$ 7,4 milhões

Um retrato do matemático in-
glês Alan Turing se tornou nesta 
quinta-feira (7) a primeira obra 
de arte criada por um robô hu-
manoide vendida em leilão, por 
US$ 1,3 milhão (R$ 7,4 milhões).

Com 2,2 metros de altura, o 
retrato, intitulado “A.I. God”, obra 
do robô ultra-realista Ai-Da, ul-
trapassou o preço estabelecido 
pela casa de leilões Sotheby’s 
Digital Art Sale, de US$ 180 mil.

A venda “é um marco na histó-
ria da arte moderna e contem-
porânea e reflete a interseção 
crescente entre a tecnologia de 
IA e o mercado de arte global”, 
ressaltou a Sotheby’s.

“O valor-chave do meu traba-
lho é a sua capacidade de servir 
como catalisador do diálogo 
sobre as tecnologias emergen-
tes”, expressou o Ai-Da, por 
meio da inteligência artificial. 
“Um retrato do pioneiro Alan 
Turing convida o público a refle-
tir sobre a natureza divina da IA 
e da informática, considerando 
as implicações éticas e sociais 
desses avanços”, acrescentou.

Com formato de mulher, o 
robô é um dos mais avançados 
do mundo e foi projetado pelo 

especialista em arte moderna 
e contemporânea Aidan Meller.

“Os maiores artistas da Histó-
ria celebraram e questionaram 
as mudanças sociais”, disse ele. 
“Por se tratar de uma tecnolo-
gia, o robô Ai-Da é o artista 
perfeito para discutir o desen-
volvimento atual da tecnologia 
e o seu legado.”

A máquina é capaz de gerar 
ideias por meio de conversas 
com membros do estúdio, e foi 

dela a sugestão de criar um re-
trato de Turing. Os membros do 
estúdio lhe perguntaram sobre 
o estilo, a cor, o conteúdo, tom 
e a textura que usaria.

Depois, colocaram uma foto de 
Turing na frente das câmeras dos 
seus olhos e o robô produziu a 
pintura. Meller liderou a equipe 
que criou o Ai-Da com especia-
listas em inteligência artificial das 
universidades inglesas de Oxford 
e Birmingham.

“A.I. GOD”

Com 2,2 metros de altura, o retrato de matemático inglês desenvolvido pelo robô 
ultra-realista Ai-Da, ultrapassou o preço estabelecido pela casa de leilões

REPRODUÇÃO
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Solare é um convite sedutor ao mundo da 
moda ativa, em malharia, especialmente 
criada para a mulher moderna que caminha, 
que corre com confiança, sem prender-se 

aos padrões, abraça seu estilo único e não abre 
mão de conforto e funcionalidade, durante os 
exercícios físicos, durante a busca pelo corpo sau-
dável e definido. É fusão sublime de luxo e desem-
penho, promete não apenas elevar sua rotina de 
treino, mas adicionar um toque de glamour a cada passo, 
respiração e movimento. A força feminina com designs 
sofisticados que abraçam sua autenticidade, incentivando 
a manifestar  melhor versão beach wear e beach tennis. A 
Solare afirma seu valor por uma vida onde cada detalhe 
reflete o espírito livre, audacioso e brilhante e bem vestida 
com a roupa de praia. 

Beach&Fitness Wear

Ivoneide Freire, Samanete e Jade Amorim de Souza

Luiz Felipe, Ana Leticia e Lívia Topdjian foram os 
anfitriões. na última quinta-feira, do talk show 
com a joalheira Kelly Svensson e com a Fernan-
da Elisa da perfumaria de nicho, Felisa Beauty...

teve, também, as comidinhas do Fábio Augusto da 
Costa do Buffet Contraditório. Tudo, literalmente, 
lindo e maravilhoso na Casa 40!

Lilian Magnólia, Clara Lima, Ádria 
Domingues e Marina Mota e Silva

Kelly Svensson, Letícia Topdjian, Alice Lins, Giselle 
Maranhão e Emmanuelle Gil e Felipe Topdjian

Mariana Domenico e 
Micaela Garcia

Kelly, Felipe, Larissa Lira e 
Patrícia Ruiz

Latícia Balby, Gabriela Chiarion 
Messa e Giovanna Batista Milena Desterro

NA CASA 40

SOLARE

Essa é a proposta da mais 
nova loja de roupas de praia, 
piscina e academia das só-
cias Ceciliene Pedrosa e da 

Samanete Salem e fica no 2º piso 
no Centro Comercial Maceió, 345, 
sala 14. Às fotos mostram algumas 
das presenças na inauguração, se-
mana passada da Solare.

O brinde de Ceciliene Pedrosa 
e Samanete Salem

Dania Fraxe, Alice Lins, Renata Pi, 
Nahida Fraxe e Lívia Topdjian

Lucia Assayag e Jésica Tayah
Lohana Rossete e Bianca 

Bolognese

Fernanda Elisa Felipe e Angela BulbolFábio Costa



Agendão cultural oferece uma diversidade de 
opções para o público neste fim de semana

Cultura

O Agendão Cultural 
deste fim de semana 
(08 a 10/11) traz uma 
programação diver-

sa e repleta de apresentações 
nos espaços mantidos pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. Entre as 
atrações destaca-se o ballet em 
três atos no Teatro Amazonas, 
a estreia de um show musical 
no Teatro da Instalação, um 
desfile de moda infantil no 
Teatro Gebes Medeiros e, para 
fechar o domingo, um espetá-
culo premiado amazonense faz 
a última apresentação do ano 
no Teatro da Instalação.

Nesta sexta-feira (08/11), 
às 18h, o Cine Teatro Co-
mandante Ventura recebe a 
Mostra Pedagógica “A História 
da TV Brasileira”, com turmas 
de teatro, dança e coral 50+. 
A narrativa gira em torno de 
‘Televina’, uma mulher viciada 
em televisão que vive uma 
grande aventura, viajando no 
tempo e transportando o pú-
blico a um passeio pela “His-
tória da TV Brasileira”. Entre 
novelas, desenhos, comerciais 
e programas, memórias são 
desbloqueadas em uma linda 
e saudosa jornada por esse 
mundo televisivo. A mostra 
conta com a participação dos 
professores: Erismar Fernan-
des, Leila Alves, Meire Melo, 
Rodrigo Amaral e Miller Mi-
randa. Com entrada gratuita.

Ainda nesta sexta-feira 
(08/11), às 20h, a Amazonas Fi-
larmônica e a Companhia Ballet 
Álvaro Gonçalves apresentam 
no palco do Teatro Amazonas, 
o espetáculo “Coppélia”. O balé 
em três atos traz no repertório 
a obra de Léo Delibes, compo-
sitor francês do século XIX que 
compôs várias obras musicais, 
como “Coppélia, ballet em 3 
atos”, de 1870.

O espetáculo conta a história 
de um fabricante de brinque-
dos chamado Dr. Coppélius, 
que parece ter uma bela jovem 
em sua casa: Coppélia, que 
se senta e lê em sua varanda. 
Franz e seus jovens aldeões es-
tão curiosos sobre ela e como 
ela os ignora. Os solistas são 
Juliana Gonçalves, Rayssa Al-
buquerque, Samuel Franklin e 
Josimar Maciel.

O evento acontece também 
no domingo (10/11), com duas 
apresentações: uma às 11h 
e outra às 19h. O maestro 
Marcelo de Jesus é o res-
ponsável pela regência das 
apresentações. Os ingressos 
com classificação livre estão 
à venda no site (www.shopin-
gressos.com.br) e na bilheteria 
do Teatro Amazonas.

Mostra de filmes
Seguindo a programação 

da quinta edição da Mos-
tra Manaus Filme Fantástico, 
nesta sexta-feira e no sábado 
(08 e 09/11), das 14 às 17h, o 
palco do Cineteatro Guarany 
exibe curtas e longas-metra-
gens como parte da progra-
mação da quinta edição da 
Mostra. Os filmes oferecem 
uma janela vibrante para o ci-
nema alternativo, com obras 
de diversos gêneros. O evento 
iniciou no dia 29 de outubro, e 

Musical, ballet e desfi-
le infantil compõem a 
programação dos es-
paços culturais do Go-
verno do Amazonas

segue com sua programação 
até 14 de novembro, com 
entrada gratuita.

A mostra recebeu mais de 
130 inscrições de curtas-me-
tragens, além de 14 longas, 
incluindo produções nacionais 
e internacionais. Outro desta-
que desta edição é a home-
nagem ao cineasta e escritor 
amazonense Márcio 
Souza, falecido em 
agosto deste ano.

A programação com-
pleta está disponível 
no Portal da Cultura 
(cultura.am.gov.br), e o 
público é incentivado a 
verificar a classificação 
indicativa dos filmes 
antes de cada sessão.

Bazar solidário
O Centro Cultural 

Palácio Rio Negro se-
dia, nesta sexta-fei-
ra (08/11) e sábado 
(09/11), a 28ª edição 
do “Bazar das Borda-
deiras de Maria”, que 
acontece das 9h às 18h, 
no Salão Rio Solimões. 
O evento conta com uma va-
riedade de peças voltadas 
à decoração, como toalhas, 
guardanapos e outros itens 
bordados. As peças, que se 
destacam pelo acabamento 
refinado, serão apresentadas 
em embalagens especiais, 
prontas para presente.

O objetivo das organizado-
ras do bazar solidário é pro-
porcionar um espaço onde 
os visitantes possam escolher 
presentes feitos com carinho 
para as pessoas especiais 

no final de ano. Assim como 
nas edições anteriores, toda 
a arrecadação será destinada 
à compra de enxovais para 
recém-nascidos cujas mães 
não têm condições de arcar 
com esse material. Ao longo de 
27 edições do evento, mais de 
7 mil enxovais foram doados. 
Os convites solidários podem 

ser adquiridos na portaria do 
Palácio Rio Negro nos respec-
tivos dias do evento, ao custo 
de R$ 30,00.

Feira de Economia Criativa
Em Parintins, neste sábado 

(09/11), de 15h30 às 21h, a 
Feira de Economia Criativa Po-
vos Criativos realiza mais uma 
edição, trazendo muita gas-
tronomia, atrações musicais, 
karaokê, economia criativa e 
muita arte para o público lo-
cal. A feira acontece no Liceu 

de Artes e Ofícios Claudio 
Santoro – Unidade Parintins 
(distante 369 quilômetros de 
Manaus), no Bumbódromo. 
Entrada gratuita.

Estreia musical
O Teatro da Instalação re-

cebe neste sábado (09/11), às 
19h, a estreia de um show 

original intitulado “Musigatos” 
que promete encantar o pú-
blico com sua sensibilidade 
e mensagem de acolhimento 
aos animais de rua. Com uma 
banda ao vivo e interações te-
atrais, o musical promete uma 
imersão completa, oferecendo 
momentos de emoção e diver-
são tanto para o público infantil 
quanto para adultos.

Voltado para o público in-
fantil, mas também capaz de 
emocionar adultos, “Musiga-
tos” é um convite para toda 

a família vivenciar uma noite 
inesquecível de música, teatro 
e empatia. O show musical 
tem entrada gratuita e medi-
das inclusivas que garantam 
a acessibilidade de todos os 
públicos.

Desfile infantil Miss e 
Mister

Neste sábado (09/11), 
às 19h, acontece a ter-

ceira edição do concurso 
“Miss e Mister Manaua-
ras 2024”, no Teatro Ge-
bes Medeiros (avenida 
Eduardo Ribeiro, 937 – 
Centro). A Produtora de 
Eventos Mulekada Ma-
naus está organizando 
o concurso, que contará 
com quatro categorias, 
incluindo Baby (0 a 2 
anos), Mirim (3 a 5 anos), 
Infantil (06 a 10 anos) e 
Pré-Teen (11 a 15 anos). 
O evento tem classifi-
cação etária livre e, no 
dia, serão disponibiliza-
das pulseiras em núme-
ro limitado para acesso 
ao desfile.

No domingo
Para fomentar e difundir as 

diversas expressões culturais 
de grupos sociais do Ama-
zonas, a Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Cria-
tiva lança a quarta edição da 
“Amyipaguana – Mostra de 
Cultura Popular”, neste do-
mingo (10/11), às 16h, no Lar-
go de São Sebastião, Centro, 
zona sul de Manaus. O evento 
reúne 10 manifestações cul-
turais com mais 60 artistas 
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A cantata cênica “Carmina Burana” segue em cartaz até domingo (14/04) no Teatro Amazonas

amazonenses envolvidos nes-
se movimento que fortalece 
a cultura popular do estado. 
A mostra cultural é uma pré-
via da programação oficial da 
mostra, a ser realizada de 18 de 
novembro a 31 de dezembro. 
Entrada gratuita.

No domingo (10/11), às 
19h, o Teatro Gebes Medei-
ros recebe um show do can-
tor Luso Neto e convidados, 
com o espetáculo “Black Is 
Beautiful: Luso Canta Djavan”. 
O ator, cantor e compositor 
amazonense selecionou um 
time pesado de convidados 
especiais para abrilhantar ain-
da mais o espetáculo: a voz da 
Amazônia, Márcia Siqueira; o 
vocalista Magaiver da banda 
Casa de Caba; o ex participante 
do “The Voice Brasil”, Elías 
Moreira, e toda a brasilidade 
de Moham Henrique. Além 
da participação do violonista 
Ailton Freitas e a percussão de 
Fafá. Os ingressos com clas-
sificação livre estão à venda 
no site (www.shopingressos.
com.br) e na bilheteria do 
Teatro Amazonas.

Também no domingo 
(10/11), às 19h, o espetácu-
lo amazonense “As Cores da 
América Latina” realiza sua 
última apresentação do ano 
no Teatro da Instalação. Após 
circular por diversos Estados 
com a obra, a Panorando Cia 
e Produtora celebra com o 
público manauara o sucesso 
que o espetáculo conquistou 
desde a sua estreia em 2023.

Reunindo elementos da 
Dança, Teatro e de manifes-
tações culturais, a produção 
amazonense presenteia o 
público com uma experiên-
cia que conecta o Brasil com 
outros países da América La-
tina. Possuindo como norte 
a corporeidade de três ma-
nifestações que são, a Fiesta 
de la Tirana (CHI), Huaconada 
(PER) e Cavalo-Marinho (BRA), 
a visualidade da obra faz uso 
de cores vibrantes e seis más-
caras de “Fofão”, personagem 
do Carnaval Maranhense, que 
completam a estética das per-
sonas. A obra apresenta, de 
forma não-linear, a história do 
último Fofão como uma ode 
de alumbramento a algumas 
tradições latinas.

Os ingressos online estão 
à venda no site (www.sho-
pingressos.com.br) e presen-
cialmente nas Óticas Diniz 
(Manauara, Amazonas e Su-
maúma Shopping).

Endereços:
Teatro Amazonas – Largo 

de São Sebastião – Centro;

Teatro da Instalação – Rua 
Frei José dos Inocentes, Centro;

Teatro Gebes Medeiros – 
Avenida Eduardo Ribeiro, 937, 
Centro (antigo Ideal Clube);

Cineteatro Guarany – Vila 
Ninita, Avenida Sete de Setem-
bro, Centro (anexo ao Palácio 
Rio Negro);

Cineteatro Comandante 
Ventura – Rua Wilkens de Ma-
tos, s/n – Nossa Sra. Aparecida 
(Centro Estadual de Convivên-
cia do Idoso – Ceci);

Largo de São Sebastião – 
Rua 10 de Julho, Centro;

Centro Cultural de Parin-
tins – Bumbódromo – Avenida 
Nações Unidas, s/n.º, Centro, 
Parintins/AM.
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Esportes

Os jovens atletas 
mostraram grande 
maturidade e habi-
lidade técnica, con-
quistando dois ouros 
em Abu Dhabi Abu

A White House Jiu-Jitsu 
School, juntamente 
com o Studio Mas-
terfrigo de alto rendi-

mento, mais uma vez alcançou 
100% de aproveitamento na 
apresentação que teve seus 
atletas Pietro “Ice” Baseggio 
e Daniel “220” Poncio.

“Mais um desempenho bri-
lhante do ‘Ice’ e do ‘220’ isto 
comprova, uma vez mais, que 
são os principais atletas de 
suas categorias e estão entre 
os principais atletas kids no 
mundo”, afirmou o professor 
Lucas Campelo.

No ano de 2021, a White 
House esteve pela primeira 
vez no Abu Dhabi World You-
th Jiu-Jitsu Championship, 
naquela ocasião levando o 
atleta Ricardo Yoshito (@
ricardoyoshiyo), que foi um 
dos grandes destaques do 
campeonato.

No campeonato deste ano, 
Pietro e Daniel mostraram 
grande maturidade e habili-
dade técnica, trazendo dois 
ouros e escrevendo seus no-
mes entre os melhores do 
mundo.

Pietro “Ice” Baseggio e Daniel “220” Poncio

Destaques dos Campeões:
Daniel Poncio e Pietro 

Baseggio

Pietro Baseggio
Pietro Baseggio – Campeão 

(@pietrobaseggio)
Pietro Baseggio conquistou 

o ouro com atuações rápidas 
e um repertório de técnicas 
sempre em busca de finalizar:

* Primeira luta: Finalizou o 

atleta da Etiópia em apenas 
16 segundos com um triân-
gulo variando o ataque para 
o armlock.

* Segunda luta: Finalização 
em 24 segundos aplicando 
um triângulo e finalizando 
com tranco no braço contra 
o atleta francês.

* Semifinal: Vitória por 
pontos 2 a 0 contra um 
atleta brasileiro da escola  
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Melqui Galvão.
* Final: garantiu o ouro em 

51 segundos finalizando o 
atleta do Tajiquistão aplican-
do um armlock.

Daniel Poncio – Campeão 
(@daniel220.poncio)

Daniel Poncio também 
teve uma trajetória impecá-
vel, vencendo todas as lutas 
com grande vantagem de 

pontos e curiosamente fez 
18 a 0 e finalizou todos seus 
adversários:

* Primeira luta: Contra o 
atleta do Cazaquistão, 18 a 
0 e finalizar com 2’ 39”.

* Semifinal: Enfrentou o 
atleta da França que vivia de 
eliminar dois atletas brasilei-
ros em suas lutas, ele repetiu o 
placar 18 a 0 e finalizou 2’03”.

* Final: Contra o atleta do 

Atletas são destaque no Abu Dhabi 
World Youth Jiu-Jitsu Championship

INSTITUTO AYRTON SENNA

Sebastian Vettel visita Instituto Ayrton Senna e 
conhece iniciativas de educação da organização

O ex-piloto de Fórmula 
1 Sebastian Vettel, tetra-
campeão mundial, visitou 
o Instituto Ayrton Senna e 
pôde conhecer mais sobre 
o trabalho que há 30 anos 
transforma vidas pela edu-
cação por todo o Brasil. Na 
ocasião, o piloto participou 
de ação sobre sustenta-
bilidade com cerca de 30 
crianças de Ribeirão Pires, 
município a 40 quilômetros 
de São Paulo, que é parceiro 
do Instituto Ayrton Senna 
em projetos de alfabetiza-
ção e melhoria da apren-
dizagem dos alunos desde 
2006. Em 2024, Ribeirão 
Pires registrou um índice 
de 76% de estudantes que 
atingiram as metas de leitu-
ra, segundo uma avaliação 
realizada pela prefeitura.

O evento também contou 
com a participação de Vi-
viane Senna, presidente do 
Instituto, além de educado-
res e gestores da rede mu-
nicipal de Ribeirão Pires. O 
Instituto Ayrton Senna, que 
completa 30 anos em 2024, 
trabalha levando projetos 
educacionais a escolas pú-
blicas de todo o Brasil, e já 
realizou mais de 36 milhões 
de atendimentos, em mais 
de 3 mil cidades. Dentre 
as iniciativas, o Instituto 
promove programas para 
a alfabetização e melhoria 
da aprendizagem dos es-
tudantes, além do desen-

Tetracampeão da Fórmula 1 participou 
de uma ação de sustentabilidade com 
crianças de Ribeirão Pires (SP)

volvimento de habilidades 
para a vida, como a resili-
ência emocional, criativi-
dade, foco, autoconfiança, 
dentre outras. Todas essas 
competências, fundamen-
tais para o futuro, são parte 
importante do desenvolvi-
mento de crianças e jovens 
para poderem enfrentar os 
mais diversos desafios na 
vida, entre eles as questões 
climáticas.

Visando compartilhar co-
nhecimentos sobre a sus-
tentabilidade e a cultura 
brasileira, a visita começou 
com uma oficina de criação 
de instrumentos musicais 
com materiais reciclados, 
em que o piloto e os estu-
dantes puderam interagir e 
trabalhar em conjunto. Os 
estudantes foram divididos 
em cinco estações de reci-
clagem e construíram, com 
materiais recicláveis, repre-
sentações de instrumentos 
musicais utilizados na ca-
poeira, como berimbau e 
pandeiro.

Na sequência, abriu-se 
uma roda de capoeira, em 
que as crianças puderam 
tocar seus instrumentos e 
trocar experiências com o 
piloto sobre esta prática 
cultural. Vettel aproveitou 
a oportunidade e conver-
sou com as crianças so-
bre o tema da reciclagem 
e meio ambiente. “Estou 
muito impressionado com 

as habilidades de vocês 
em fazer os instrumentos, 
em como estavam focados 
e terminaram de construir 
os objetos com agilidade; 
hoje aprendemos que não 
precisamos jogar os mate-
riais fora, mas sim reutilizar 
e criar coisas novas e lin-
das”, disse Sebastian Vettel 
ao se dirigir às crianças.

Parceria com Ribeirão 
Pires

O Instituto Ayrton Senna 
e a cidade de Ribeirão Pi-
res se tornaram parceiros 
em 2006, com a aplicação 
dos programas “Se Liga” 
e “Acelera”, focados na 
alfabetização e melhoria 
da aprendizagem dos es-
tudantes. Recentemente, 
também foram implemen-
tados programas focados 
na melhoria da gestão es-
colar, com estimativa de 
alcance de cerca de 3 mil 
alunos. Em abril deste ano, 
Ribeirão Pires recebeu o 
prêmio “Município Desta-
que na Alfabetização”, con-
cedido pelo Governo do 
Estado de São Paulo. O prê-
mio foi em reconhecimen-
to aos notáveis resultados 
alcançados nos índices de 
leitura dos alunos nos anos 
de 2023 e 2024. O municí-
pio se destacou entre os 60 
melhores do estado, de um 
total de 600 participantes.

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Egito, também 18 a 0, fina-
lizando 2’13” garantindo o 
título.

Professores comentam o 
desempenho dos atletas

“Pietro e Daniel demonstra-
ram a mesma seriedade em 
seus treinos que nas compe-
tições, são garotos diferentes 
não apenas tecnicamente fa-
lando, mas também em sua 
determinação na busca de 
seus sonhos, e estes justa-
mente são valores que plan-
tamos nos nossos atletas na 
White House”, disse o profes-
sor Alcenor Alves.

“Essas conquistas são um 
reflexo de muitas horas de 
treino e preparação intensa. 
Tanto o Pietro quanto o Da-
niel mostraram maturidade e 
confiança, e foram campeões 
mundiais”, afirmou o profes-
sor Diogo Dutra.

“É inspirador, lembrar das 
primeiras aulas do Pietro e 
agora ver esta performance 
brilhante dele, que também 
teve o Daniel. Estes garotos 
têm um futuro brilhante pela 
frente e tem talento e apoio 
familiar suficiente para dizer 
que não se assustem em que 
esta notícia aconteça até a 
faixa preta”, ressaltou o pro-
fessor Ricardo Amaral Filho.

A White House agradece 
aos patrocinadores, apoiado-
res, familiares e amigos que 
contribuem diariamente para 
o desenvolvimento desses jo-
vens atletas.

Agenda sustentável pelo 
Brasil

Durante a sua visita ao 
país, Vettel também partici-
pou de ações relacionadas à 
sustentabilidade e preserva-
ção do meio ambiente. Uma 
delas foi a participação em 
desafio com catadores de 
lixo em colaboração com a 
organização não governa-
mental Pimp my Carroça. 

O tetracampeão da F1 per-
correu as ruas das Zonas 
Sul de São Paulo junto de 
Bianca Senna e Lalalli Senna, 
sobrinhas de Ayrton Senna, 
reunindo materiais reciclá-
veis. Como resultado desta 
ação, foi construída uma ré-
plica do capacete de Ayrton, 
em parceria com os artis-
tas Matthias Garff e Thia-
go Mundano. A obra ficou 

exposta durante o final de 
semana do Grande Prêmio 
de São Paulo, em Interlagos. 
Essas ações fizeram parte da 
Campanha Senna Forever, 
uma homenagem idealiza-
da e liderada por Vettel.

Em sua passagem pelo 
Brasil, Vettel também co-
nheceu a Amazônia e fez 
uma visita em uma aldeia 
indígena em Cuiabá.
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A elegante e brilhante conselheira-presidente do TCE-AM, Yara Amazonia 
Lins, reeleita para dirigir a corte de contas do Amazonas para o biênio 
2026-2027. Aplausos!

O deputado federal Átila Lins em dois tempos: com a presidente da 
Interparlamentar Mundial, Tulia Ackson e o deputado Claudio Cajado, 
da Bahia; e com o 1º Secretário da Câmara dos Deputados, deputado 

Luciano Bivar

 A ótima banda Big Rose se apresentará na festa “Nuit de 
Noel”, marcada para o próximo dia 6 de dezembro, no 

Restaurante Caxiri

A querida empresária Alessandra Brito, coordenando os preparativos do 
imperdível Natal da loja Kapacinin, da Rua João Valério que, de verdade, 
está com itens deslumbrantes para decoração de mesas e residências, 

na temporada festiva do mês de dezembro. Vale conferir!

. O deptuado federal Átila Lins partipan-
do, como vice-presidente do Grupo bra-
sileiro, da União Interparlamentar - UIP, 
da reunião do P20, que reúne parlamen-
tares das vinte maiores economias do 
mundo, que se realiza em Brasília, ante-
cedendo o encontro do G20, que aconte-
cerá dias 18 e 19 deste mês, que reunirá 
os chefes de Estado e de governo dos 
vinte países mais ricos do mundo.

. Essa será a 10ª Cúpula de Presidentes 
dos Parlamentos do G20 (P20), que acon-
teceu até a última sexta-feira, realizada 
no Palácio do Congresso Nacional, sede 
do Poder Legislativo brasileiro, sob o 
lema “Parlamentos por um Mundo Justo 
e um Planeta Sustentável”.

. O evento objetiva reunir líderes parla-
mentares para debater questões globais 
urgentes, como o combate à fome, a re-
dução da pobreza e a transição ecológica 
justa e inclusiva. Aplausos!

 . A Prefeitura de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal de Educação (Semed), 
realiza, no período de 12 a 14 de novem-
bro, a 6ª Exposição de Ciências, Robótica, 
Educação Ambiental, Tecnologia e Inova-
ção (Expocreati).

. O evento acontecerá na Divisão de De-
senvolvimento Profissional do Magistério 
(DDPM), localizada no bairro Parque 10. 

. A ação vai reunir a 12ª Feira Municipal 
de Ciências, Tecnologia e Educação Am-
biental, o 9º Concurso de Letramento em 
Programação e Robótica (Procurumim), o 
6º Colóquio da Cultura Digital na Educa-
ção Infantil e Cultura Digital na Alfabetiza-
ção e o Workshop das Práticas Formativas 
dos Coordenadores de Centros de Tec-
nologias Educacionais (CTEs), da Semed. 
Durante a Expocreati, será inaugurado o 
Espaço de Formação e Experimentação 
em Tecnologias (Efex) Maria Helena Ama-
zonas de Menezes, localizado na própria 
DDPM. O Efex é um conceito de ambiente 
de aprendizagem focado na formação de 
docentes para o uso de tecnologias em 
suas práticas pedagógicas e no desenvol-
vimento profissional.

. O Presidente da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas deputado Rober-
to Cidade, está convidando para a sessão 
especial alusiva aos 55 anos do Serviço 
Geológico do Brasil- SGB/CPRM.

. A solenidade acontece conforme apro-
vação de requerimento de autoria do de-
putado Sinésio Campos.

. O evento está marcado para às 11h45 
do dia 14 de novembro, no Plenário Ruy 
Araújo.

. Nova bolsa da Gucci.

. Ela surge – assim como boa parte da 
coleção – com cara de festa! O modelo é 
apresentado em várias tonalidades, mas 
o vermelho-vinho em altíssima cotação 
na marca, é a cor mais procurada no 
novo ítem.

. Irresistivel!

@fernandocoelhojr   

Interparlamentar

Expocreati

Sessão especial

Objeto de desejo
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

André Luis Quiles Olsen, torna público que recebeu do IPAAM, a 
Licença Ambiental Única de Supressão Vegetal n.° 197/2024, que 
autoriza a supressão da vegetação para a construção residencial 
no Lote 34, Qd. B4, Condomínio Alphavile Manaus IV, localizado no 
município de Manaus-AM, localizada no Município de Manaus/AM 
localizado na Avenida José Augusto Loureiro, Condomínio Residen-
cial Alphaville Manaus 4, Lote 34, Quadra B4, Bairro: Ponta Negra, 
Manaus- AM, para Supressão Vegetal, com validade de 01 Ano

Condomínio Residencial Life Flores, torna público que 
recebeu do IPAAM, a Outorga de Uso do Recurso Hídrico 
n.° 087/19-01, que autoriza a Captação de água subterrâ-
nea por poço tubular, localizada na Rua Jorge Luiz Milani, 
n° 640, Flores, nas seguintes coordenadas geográficas: 
03°03’25,55”S e 60°01’20,64”W, Manaus-AM, com valida-
de de 05 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

DE ACORDO COM O DECRETO ESTADUAL N°. 28.678/2009 


